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Адреса сопротивления

—Н А МИТИНГ вышли
члены профсоюза и

медики преимущественно
Чернавского противотубер"
кулёзного диспансера,  отку"
да уволили около 30 человек
и который потом закрыли, —
рассказала она. 

Основное требование про"
тестовавших — отправка в от"
ставку главного врача тубдис"
пансера Юлианы Просвир"
ниной и главы областного де"
партамента здравоохранения
Ларисы Кокориной. 

— После массового уволь"
нения медицинских работни"
ков больницы мы пробовали
пойти на диалог с департа"
ментом здравоохранения, —
заявила представитель проф"
союза, — но ни один из руко"
водителей ведомства с нами
так и не встретился. Они пы"
тались переговорить отдель"

но с каждым медработником
по телефону, видимо, стара"
ясь надавить на них угрозами.
И мы сегодня вышли с требо"
ванием отставки этих чинов"
ников. Таких начальников,
которые не хотят решать про"
блемы медиков, не способны
договориться и не могут вес"
ти диалог, надо менять, они
разрушают медицину Курган"
ской области. 

А. Тарабрина считает, что
скорее всего в Курганской
области будут закрываться и
другие противотуберкулёз"
ные отделения. В заключение
она сказала:

— Есть у нас посёлок
Меньшиково, город Шад"
ринск. Там такие отделения
ещё в более ужасном состоя"
нии. 

По сообщениям 
информагентств.

НА ЭТОТ РАЗ под угрозой закры"
тия оказалась 12"я городская

больница в Заводском районе Сара"
това. Это отличное, недавно отре"
монтированное медицинское уч"
реждение с комфортными палатами,
самым современным оборудованием
и высококлассными операционны"
ми. Однако врачам здесь фактичес"
ки запрещают лечить людей.

В больнице уже сократили не"
сколько отделений (гастроэнтеро"
логию, эндокринологию), уволили
практически всех анестезиологов.
Три месяца назад была приостанов"
лена работа суперсовременного ги"

некологического отделения, а мед"
персоналу разосланы письма с тре"
бованием к декабрю освободить ра"
бочие места.

Такая бездумная политика власти
нацелена на «оптимизацию» расхо"
дов по медицине, а по существу —
на геноцид населения!

Саратовские активисты КПРФ
вышли в областном центре на пи"
кет, чтобы решительно сказать:
«Нет — преступной «оптимизации»!
Нет — геноциду народа!»

Пресс!служба 
Саратовского обкома КПРФ.

ВВВВ ЗЗЗЗ ГГГГ ЛЛЛЛ ЯЯЯЯ ДДДД
с улицы «Правды»

●● факты
●● комментарии

●● оценки
●● прогнозы

АТЕПЕРЬ вот — аж орден Андрея Первозван"
ного от президента В.В. Путина. Говорят,
высшая награда «новой России». Поможет

ли она Александре Николаевне забыть издева"
тельства казнивших совсем недавно её вместе с
лучшими из созданных ею песен? Не смутит ли
хотя бы тот факт, что такой же орден вручён разру"
шителю Советского Союза Горбачёву?

Наверное, каждый человек радуется, когда его
заслуженно чествуют и благодарят. В этом смысле
вполне понятны и особая просветлённость юби"
ляра Пахмутовой, и растроганность (до слёз!) вер"
ного спутника её жизни и сотворца Николая Ни"
колаевича Добронравова. Однако, думается мне,
радость от признания их трудов не исключает тре"
воги и печали.

По какому поводу? Прежде всего в связи с ны"
нешним состоянием культуры нашей. Не раз у
них, по характеру очень сдержанных, вырывались
горчайшие реплики о том, чем заполнены сегодня
телеэкран и эстрада. А вот их произведения всё"
таки редко прорываются среди моря пошлости и
бездарности новоявленных «творцов».

А как исполняются талантливейшие советские
песни, выдержавшие испытание временем и при"
теснением? Кульминацией юбилейных пахмутов"
ских торжеств стал концерт на сцене Большого те"
атра, состоявшийся в минувшее воскресенье. Че"
ствование здесь — знак высокий. Но во всём ли
соответствовали ему программа и уровень испол"
нения?

Слушатели, конечно, обратили внимание, что
из"за идеологических соображений до крайнего
минимума были сведены комсомольские песни, в
первую очередь составившие славу знаменитых
соавторов. Испугались и шедевра, который до по"
следних дней жизни старался включать в свой ре"
пертуар Иосиф Кобзон:

И вновь продолжается бой,
И сердцу тревожно в груди.
И Ленин — такой молодой,
И юный Октябрь впереди!

Основным организатором концерта стал теле"
канал «Россия 1». Значит, ему и главный счёт за
непростительные упущения и проколы, которым,
судя по всему, Александра Николаевна не в силах
была противостоять.

Самую гениальную песню может уничтожить

недостойный певец. Ну кому взбрело в голову до"
верить мощнейшее произведение Пахмутовой
«Поклонимся великим тем годам» (гимн и молит"
ва в органическом единстве!) такому бессильному,
истасканному, отмеченному тавром несмываемой
попсовой пошлости исполнителю, как Николай
Басков? Доверять ему что"либо серьёзное никак
нельзя, а уж это вдохновенное творение — тем бо"
лее. Вспомним, как потрясающе звучало оно из уст
Людмилы Зыкиной и Иосифа Кобзона. А в этот
раз, честно говоря, хотелось просто заткнуть уши.

И почему не обошлись без Олега Газманова, ко"
торый полностью утратил голос? Да ещё запел он
(нет, жалко захрипел) одну из самых динамичных
и задорных пахмутовских песен — «Трус не играет
в хоккей». Я видел, как буквально окаменело лицо
композитора. А Николай Добронравов, сидевший
в ложе, от неловкости опустил глаза.

Оба они по"настоящему страдали и тогда, когда
пел Сергей Безруков. Первый раз я увидел этого
актёра в роли певца, и надо признать: он не Марк
Бернес и не Владимир Трошин. Но пел ни много
ни мало — с хором Большого театра. И песня зна"
ковая, с расчётом, чтобы подхватил весь зал:
«Главное, ребята, сердцем не стареть!» А что полу"
чилось?

Здесь не только голос подвёл и сказалась не
только фирменная попсовая манера. Горше всего
поразило то, что актёр вышел петь, не помня слов
такой изумительной, любимой народом песни!

Споткнулся в первой же строфе. Переврал. По"
том ещё раз. Затем ещё. А под конец и вовсе чуть
было не замолк, но всё же вывернулся, опять пе"
ревравши текст. Надо было: «Будем жить в посёл"
ке мы / Пока что небогатом, / Чтобы все богатст"
ва / Взять из"под земли». А он ляпнул: «И возьмём
богатства / Прям из�под земли».

«Прям…» Ах какая боль отразилась при этом на
лице поэта Добронравова!

Замечу, что сразу после этого юбилейного кон"
церта начал я смотреть по тому же телеканалу
«Россия 1» передачу «Вести недели» с Дмитрием
Киселёвым. Так вот, у него пресловутое «прям» то
и дело вторгалось в речь. Расхожим стало, как и
масса других сорняков, уродующих русский язык.

Нет, с прекрасными советскими песнями Алек"
сандры Пахмутовой и Николая Добронравова это
несовместимо.

Виктор КОЖЕМЯКО.

Разрушителей —
в отставку

В г. Кургане прошёл митинг против закрытия чет&
вёртого отделения областного противотуберкулёз&
ного диспансера в селе Чернавское. В акции приняли
участие уволенные сотрудники этой больницы, о чём
сообщила заместитель руководителя профсоюза
«Альянс врачей» Анастасия Тарабрина. 

Нет — 
геноциду!
В Саратовской области правительство губернатора

В.В. Радаева проводит преступную и разрушительную
политику «оптимизации» в сфере медицины.

Несовместимость
На прошлой неделе отмечался юбилей великого советского композитора

Александры Николаевны Пахмутовой. Отмечался громко и широко, в том чис&
ле на официальном уровне. Власть вообще уже несколько лет явно заискивает
перед этим выдающимся деятелем отечественной культуры, пытаясь сгладить
острейшие следы той немыслимой травли, которой подвергнута была она за
её «советскость» во время так называемой перестройки и «лихих 90&х».

ВВВВ рррр ееее мммм яяяя     вввв ыыыы бббб ииии рррр аааа тттт ьььь
«««« ПППП рррр аааа вввв дддд уууу »»»»

До 15 декабря во всех почтовых отделениях России
проводится подписка на газету «Правда» на первое

полугодие 2020 года. Кроме того, ещё не поздно
оформить подписной абонемент на декабрь 2019 года.

Наш индекc остаётся прежним — 50102.

Из открытых источников

Нет более постоянно&
го обещания, которое бы
не давал мало&мальски
заметный российский
политик в последнее де&
сятилетие, чем клятвен&
ное заверение «снять
Россию с нефтяной иг&
лы». Обещают все, но де&
лают прямо противопо&
ложное. На днях стало
известно об очередном
мегапроекте «Восток
Ойл» в создаваемой но&
вой нефтегазовой про&
винции на Таймыре. Цена
вопроса — 10 триллионов
рублей.

П РОЕКТ «Восток Ойл»
включает ресурсную базу
крупнейших месторож"

дений Ванкорского кластера
(Ванкорского, Сузунского, Та"
гульского и Лодочного), а также
перспективных нефтеносных
площадок на севере Краснояр"
ского края, таких как Пайяхская
группа месторождений (принад"
лежит «Нефтегазхолдингу» Эду"

арда Худайнатова) и Западно"
Иркинский участок. Запасы ме"
сторождений оцениваются в 1,2
миллиарда тонн нефти. Нефть с
проекта может транспортиро"
ваться по Севморпути (СМП).
Об этом сообщила агентство
«Прайм» и ряд других СМИ.
Главные «интересанты» проекта
— компания «Роснефть» под во"
дительством близкого к Кремлю
Игоря Сечина и уже упомяну"
тый «Нефтегазхолдинг».

Оговоримся сразу: поступа"
тельное развитие российской
нефтяной отрасли можно толь"
ко приветствовать. Вопрос в
другом: только ли развитие сы"
рьевых отраслей должно быть
приоритетом для государства?
Ведь речь идёт о сумме, сопос"
тавимой с годовым бюджетом
Российской Федерации. И если
эти 10 триллионов рублей по"
тратить, скажем, на создание и
развитие несырьевых предпри"

ятий, то через пять — десять лет
экономику России мы бы не уз"
нали. Ведь что такое 10 трилли"
онов? Это 10 000 миллиардов.
За такие деньги можно было бы
создать тысячи новых произ"
водственных и сервисных пред"
приятий, миллионы новых ра"
бочих мест. Согласитесь, что
такое направление инвестици"
онной активности могло бы
кардинально изменить и соци"
ально"психологический кли"
мат в стране.

Но нет, нам по"прежнему на"
вязывается сырьевой путь разви"
тия. Складывается впечатление,
что правительство страны вы"
полняет роль мальчика на побе"
гушках у сырьевых магнатов.
Причём не только российских,
но и международных. Акционе"
рами АО «Независимая нефтега"
зовая компания «Нефтегазхол"
динг» (ННК) являются кипрская
Melinco Enterprises (90%) и «Си"

бирь проджект» (10%). К ННК
непосредственное отношение
имеет также группа «Альянс» че"
ченского мультимиллионера
Мусы Бажаева.

Впрочем, как утверждают ис"
точники, десятью триллионами
инвестиций дело не ограничит"
ся. На днях минвостокразвития
внесло в правительство пакет
законопроектов, один из кото"
рых предполагает поддержку
совместного проекта «Роснеф"
ти» и «Нефтегазхолдинга»
«Восток Ойл» на 2,6 триллиона
рублей. Ранее «Коммерсант»
сообщал, что Худайнатов доби"
вается обнуления НДПИ и на"
лога на прибыль, а также льгот"
ных условий банковского фи"
нансирования для «Нефтегаз"
холдинга» при освоении место"
рождений на Таймыре.

Таким образом, можно с уве"
ренностью утверждать, что на"
логоплательщикам, то есть нам

с вами, проект Сечина — Ху"
дайнатова — Бажаева обойдёт"
ся в 2,6 триллиона рублей. Ес"
ли, конечно же, не произойдёт
чуда и Госдума или кто"то ещё
не затормозят упомянутый за"
конопроект.

Ну и другое тоже очевидно.
Если столь значимые финансо"
вые средства в ближайшие годы
будут задействованы на реали"
зацию проекта «Восток Ойл», то
о каком"либо ином способе
«возрождения России» можно
забыть.

Александр ДЬЯЧЕНКО.

«Нефтяная игла» навсегда?

Политический протест за рубежом

ВТО ВРЕМЯ как большин!
ство каталонцев продолжа!

ют устраивать массовые демон!
страции на улицах крупнейших
городов испанской автономии в
знак протеста против суровых
приговоров местным полити!
кам, причастным к организации
референдума о суверенитете 
1 октября 2017 года, сотни сто!
ронников независимости регио!
на организовали импровизиро!

ванный бивуак на автотрассе,
связывающей юг Франции и
Испании.

Парализовать дорожное со!
общение на участке протяжён!
ностью более 20 километров
призвали активисты из сообще!
ства «Демократическое цуна!
ми». 11 ноября, на следующий
день после внеочередных пар!
ламентских выборов в королев!
стве, в Ла!Жункеру, муниципа!

литет, входящий в каталонскую
провинцию Жирона и располо!
женный на границе двух стран,
выдвинулись те, кто, по их соб!
ственным словам, хочет ока!
зать давление на Мадрид, что!
бы тот начал переговоры с Бар!
селоной. Подъезды к испано!
французским рубежам пере!
крыли несколько десятков ав!
томобилей.

«Одних политиков посадили

в тюрьму, где они явно не на!
слаждаются жизнью, других
вынудили бежать из страны.
Собравшимся на этой автома!
гистрали, продуваемой всеми
ветрами, тоже не сладко, но это
уже мелочи, — цитирует участ!
ников протеста агентство «Рей!
тер». — Своей акцией мы пыта!
емся привлечь внимание к сего!
дняшним проблемам Катало!
нии: может, хоть кто!то нас ус!
лышит, потому что сейчас с ав!
тономией отказываются гово!
рить и в Испании, и в Европе.
Для начала готовы продержать!
ся дня три. Мы запаслись едой,
у нас есть спальные мешки и
палатки».

Сторонники суверенитета
Каталонии, заблокировавшие
приграничную трассу и доста!
вившие массу неудобств фран!
цузским дальнобойщикам, на!
долго попавшим в вынужден!
ную пробку, разводят костры,
готовят на них пищу, устраива!
ют концерты самодеятельности
и вечеринки.

В помощь испанским право!
охранителям, поддерживаю!
щим порядок в зоне проведения
акции, отправлен и полицей!
ский спецназ из Франции, кото!
рый в столкновениях с протес!
тующими в итоге оттеснил их с
французской территории. 

Фото Рейтер.

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.

Курьер новостей

НА СТРОИТЕЛЬСТВЕ СУ!
ДОСТРОИТЕЛЬНОГО КОМ!
ПЛЕКСА «ЗВЕЗДА» В БОЛЬ!
ШОМ КАМНЕ (ПРИМОР!
СКИЙ КРАЙ) БЫЛО УКРАДЕ!
НО БОЛЕЕ 11 МЛРД РУБ!
ЛЕЙ. Такую сумму хищений ут"
вердило гособвинение в ходе
рассмотрения дела бывшего ис"
полнительного директора ком"
пании «Владивосток"Девелоп"
мент» Алексея Бойцова в Ле"
нинском суде Владивостока.
Как участник преступного со"
общества, он осуществлял учёт
и легализацию похищенных де"
нежных средств. Преступное
сообщество было организовано
директором Дальневосточного
центра судостроения и судоре"
монта (ДЦСС) Игорем Борбо"
том, который сбежал в США,
как только была раскрыта пре"
ступная схема. Проект создания
судостроительного комплекса
«Звезда» реализуется консорци"
умом инвесторов во главе c
ПАО «НК «Роснефть» на осно"
вании поручений президента
РФ В.В. Путина. Новая верфь
должна будет строить суда лю"
бой сложности, характеристик
и назначений, в том числе до"
бычные платформы для работы
на российском шельфе. Общая
стоимость проекта составляет
41,7 млрд рублей.

В ИЛАНСКОМ РАЙОНЕ
КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ 800
ШКОЛЬНИКОВ ВЫНУЖ!
ДЕНЫ УЧИТЬСЯ В ПРИСТ!
РОЙКЕ. Учительскую, не"
сколько учебных кабинетов и
малый спортзал школы закры"
ли два года назад. А недавно
законсервировали ещё один
блок этого же крыла здания. В
сентябре 2019 года строители
начали работы в первом блоке,
вскрыли отмостку и ужасну"
лись: две торцевые стены бук"
вально рассыпаются, передаёт
телеканал «Енисей». Дело в
том, что кирпич 50 лет нахо"
дится без гидроизоляции, в ос"
нове лежит песок. По словам
директора учебного заведения
Натальи Седневой, ученики
занимаются в пристройке. Де"
ти с 5"го по 11"й класс вы"
нуждены заниматься в 15 ка"
бинетах. Места не хватает,
парты размещают в коридо"
рах, едят дети там же, переби"
ваясь привозными блюдами в
пластиковой посуде. Началь"
ную школу перевели в здание
спортивной подготовки, что"
бы не заставлять ребят учиться
в две смены.

КОММУНИСТЫ Липец"
кого обкома КПРФ от"
крыли памятник В.И.

Ленину в городе Грязи. Преж"
ний памятник со временем
стал ветшать, и решили его от"
ремонтировать. В итоге был
сооружён новый постамент.
Проложили и тротуарную
тропинку к памятнику. Сам
памятник — из красного гра"
нита — скульптор М.В. Сари"
ев очистил от нескольких сло"
ёв краски и привёл в перво"
зданный вид.

В ходе демонтажа старого
монумента многие местные
жители возмущались, решили,
что потеряют памятник. При"

ходилось им объяснять, что
скоро Ильич вернётся на преж"
нее место в районе Грязинского
пищевого комбината.

И вот это свершилось нака"
нуне 102"й годовщины Велико"
го Октября. Все, кто стал не"
вольным свидетелем открытия
обновлённого памятника, бла"
годарили коммунистов за вер"
ность истории нашей страны,
за сохранение в памяти нынеш"
него поколения великих имён
поколения прошлого. Комму"
нисты решили будущей весной
обустроить и сквер вокруг па"
мятника. 

Пресс!служба Липецкого
обкома КПРФ.

Память 
как гранит

С Лениным в сердце
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Чиновничья карусель

На правительственной кухне

Н А ДНЯХ минэконом
развития подготовило
изменения в правила

ведения статистики бедности
в России. Новый подход к учё
ту позволит правительству,
как сказочному царю Еремею,
всё посчитать и учесть все до
ходы населения на базе раз
вёрнутой информации от Фе
деральной налоговой службы
и Пенсионного фонда РФ. И
будет всем счастье в виде вы
сокой статистической надёж
ности данных.

А то ведь, по старой методи
ке — концепции абсолютной
бедности, пляшущей от про
житочного минимума, слиш
ком много бедноты развелось:
по итогам первого полугодия
текущего года за чертой бед
ности проживало 20 млн рос
сиян (14% населения). Поло
вине российского народа де
нег хватает только на еду и
одежду, и стремительно увели
чивается число тех, кому хва
тает денег только на еду. Факт
статистики, и ничего не поде
лать, но тем хуже для факта.

Как только статистика стала
подконтрольна минэконом
развитию, так с цифрами ста
ли играть, словно цирковой
жонглёр булавами и мячика
ми. Ведь абстрактная цифирь
— это такая интересная шту
ка, которую можно поразно
му посчитать, интерпретиро
вать и красиво преподнести
для отчёта. Видимо, тогда
Эйнштейн и понял, что всё

относительно, когда пытался
освоить науку экономики, по
тому и стал великим теорети
ком физики, где всётаки есть
место объективности.

Помните известное выска
зывание, приписываемое Мар
ку Твену: «…есть ложь, наглая
ложь и статистика»? Когда со
стояние экономики становит
ся малоприятным для картины
социального благополучия,
власти начинают искать под
ходы и способы, чтобы опти
мизировать не саму тревожную
ситуацию, а информационный
фон вокруг. Попростому гово
ря, нарисовать всё так, чтобы
выглядело прилично.

Как бы кто ни хотел этот
симптом порочного экономи
ческого курса смикшировать
потихому, бедность стано
вится прогрессирующей. На
депутатский приём приходят
люди с проблемами, труднос
тями, да и с радостями тоже,
но, как правило, две трети об
ращений от жителей област
ного центра и районов свиде
тельствуют о том, что они не
могут свести концы с конца
ми. Очень хотелось бы, чтобы
облечённые властью люди не
придумывали новые методики
манипулирования статисти
кой, а все силы бросили на
оказание реальной помощи
населению. Подчеркну: нико
му не нужен всеобщий собес и
делёжка средств по типу
тришкина кафтана. Стране
нужен экономический подъ

ём, рабочие места, достойные
зарплаты и не унижающие до
стоинство людей пенсии. Ду
маю, если бы в экономику
вкладывалась хотя бы полови
на тех средств, которые выво
зятся за границу и работают на
чужое благосостояние, то эти
проблемы исчезли бы.

Около 80% семей, которые
сегодня реально оказались за
чертой бедности, — это, как
правило, семьи с двумя и бо
лее детьми. Шансов выбрать
ся из нищеты с нынешней со
циальной и адресной под
держкой государства у них не
много. Если этих людей на бу
маге перестанут считать нуж
дающимися, то в средний
класс они всё равно не пре
вратятся, ибо нас не минула
известная ловушка бедности:
нищета не позволяет получить
хорошее образование, плохое
образование не даёт возмож
ности внедрять передовые
технологии и поднять произ
водительность труда. Без рос
та производительности труда
ВВП на душу населения не
растёт. Значит, снова нет денег
на образование и достойную
жизнь. Круг замкнулся.

При этом улучшение стати
стики учёта бедности потребу
ет дополнительных расходов.
На три последующих года
только на соответствующие
исследования намечено по
тратить 1,2 миллиарда рублей.

Наталья БАРЫШНИКОВА,
первый секретарь Томского 

областного комитета КПРФ,
руководитель фракции КПРФ

в Законодательной думе 
Томской области.

В ловушке бедности

Там построим, здесь построим

Идея возвести Судебный квартал по
явилась в 2012 году, когда гарант Кон
ституции высказался за перевод Верхов
ного суда и Судебного департамента при
Верховном суде из Москвы в Петербург.
Вкупе с ними почемуто фигурировал
Театр танца Бориса Эйфмана. Старт
строительства переносился, эксперты
утверждали: это связано с тем, что Су
дебный квартал не нужен ни судейской
элите, которая не хочет переезжать, ни
бизнесу. К сентябрю 2015 года на набе
режной Малой Невы наблюдался пус
тырь с тремя большими лужами.

Время шло, ситуация не менялась, но
весной 2019го в Петербурге началась
непростая для власти кампания по выбо
рам губернатора, и ей срочно понадоби
лись рейтинги и хоть какието объясне
ния наличия пустыря в самом центре го
рода. И красивое решение было найде
но: отменяем стройку, вызывающую не
довольство горожан, и говорим, что ра
зобьём на этом месте парк, там же будет
и театр. Но оказалось, стройка не отме
няется, а переносится. И не куда попало,
а на Смольную набережную, в непосред
ственной близости от центра исполни
тельной власти города — правительства
СанктПетербурга. Видимо, подобное
соседство должно было помочь в реали
зации на практике принципа разделения
властей.

Ещё одной показательной иллюстра
цией к принципу разделения властей по
российски стало сообщение РИА «Но
вости» о том, что губернатор СанктПе
тербурга Александр Беглов поручил до 
1 декабря 2019 года передать новый зе
мельный участок под строительство Су
дебного квартала. Очевидно, глава ис
полнительной власти города забыл, что
на момент этого «поручения» означен
ный участок ещё находился в перечне зе
лёных насаждений и решение о выведе
нии его из данного перечня должна при
нять законодательная власть города, а
точнее депутаты Законодательного со
брания.

Однако на освобождающихся от зеле
ни 2,8 гектара земли разместить запла
нированные здания судов, даже без учё
та жилья для судей, крайне затрудни
тельно. Участок, на котором ранее пла
нировалось строительство, имел пло
щадь приблизительно 9 гектаров. Резон

но предположить, что на новом месте в
угоду строительству будут отданы сосед
ние территории. На эту мысль наводит и
тот факт, что тогда общая площадь ново
го участка под строительство составит
как раз около 9,5 гектара.

Постоим и начнём копать?

В истории возведения судебных зданий
на новом месте есть ещё один вопрос без
ответа. Пятьдесят лет назад было принято
решение использовать территорию, ныне
отведённую под Судебный квартал, как

створ при сооружении планировавшего
ся тоннеля под Невой и связанных с ним
автомобильных развязок. 

Позже предлагались варианты как
строительства подземной переправы
меньшего диаметра, без использования
дорогостоящей техники, так и ещё бо
лее экономичного варианта возведения
моста. Как соединится этот проект со
строительством Судебного квартала —
непонятно.

Чиновники заявляют, что возведение
Судебного квартала не противоречит
тоннелю (мосту), даже является шагом в
его реализации. Но как такое возможно?
Никакого единого плана сооружения
двух затратных и конструктивно слож
ных объектов общественности не пред
ставлено, скорее всего, его просто не су

ществует. Создаётся стойкое впечатле
ние, что грандиозные идеи строительст
ва то там, то тут многомиллиардных объ
ектов проталкиваются лоббистами без
какойлибо оглядки на единую концеп
цию развития города и при полном по
пустительстве со стороны чиновников.

Сколько стоит суд

В 2006 году один из крупнейших рос
сийских банков заключил инвестицион
ный контракт и получил право на строи
тельство здесь элитного жилого ком
плекса «Набережная Европы».

В 2012 году в угоду этому проекту был
снесён ГИПХ (институт прикладной хи
мии). Когда здания института уже снес
ли, городские власти «вдруг» решили,
что элитный жилой комплекс не вписы
вается в программу сохранения истори
ческого центра. Инвестору компенсиро
вали из бюджета затраты на сумму более
11 миллиардов рублей. При этом собст
венно строительство так и не началось,
были вырыты котлованы для подземной
автостоянки и устраивались буронабив
ные сваи.

Стройка Судебного квартала уже об
растает скандалами. В 2012 году работы
хотели завершить за 2,5 года, потратив 50
миллиардов рублей. В начале 2017 года
Федеральная антимонопольная служба
отменила результаты проведённых тен
деров по выбору субподрядчиков, так
как порядок оценки заявок был признан
незаконным. Но ни слова о наказании
виновных, конечно же, не прозвучало.

После того как место строительства
изменилось, затраты на стройку были за
явлены в размере 35,735 миллиарда руб
лей, а срок завершения наметили на 31
декабря 2021 года.

Есть и другая зелень

Пока чиновники и бизнесмены мыс
ленно мечтают о «зелени» в переносном
смысле этого слова, горожан беспокоит
зелень реальная. Участок, выбранный
под строительство, — «Сад на Неве» —
был включён в перечень зелёных насаж
дений. Для реализации идеи эту терри
торию из перечня быстренько исключи
ли и объявили: «Стройке быть!»

«Сад на Неве» неоднократно терял и
обретал статус сквера в зависимости от

строительных амбиций городских влас
тей. Активисты — защитники городской
среды, выступающие против стройки в
«Саду на Неве», уже заявили, что, как
только очередное изменение вступит в
силу, оно будет оспорено в суде. В группе
в одной из социальных сетей «Централь
ный район за комфортную среду обита
ния» они пишут, что на одного местного
жителя приходится всего 4,4 квадратных
метра зелёных насаждений, тогда как по
закону должно быть не меньше 6.

Чиновники, в свою очередь, заявляют,
что «Сад на Неве» не нужен горожанам,
так как до него трудно добраться. Жаль,
что лица, облечённые властью, заодно не
объясняют, зачем нужен горожанам Су
дебный квартал.

Словно издеваясь, как «компенса
цию» за «Сад на Неве» власти Петербур
га включили шесть новых зон в перечень
зелёных насаждений Центрального рай
она. Это бульвары на улице Черняхов
ского, Синопской и Воскресенской на
бережных, набережной Обводного кана
ла, Захарьевской улице, а также сквер у
моста Александра Невского. Чиновники
обещают благоустроить здесь террито
рии. Общая площадь новых зон состав
ляет 3,6 гектара. Однако на указанные
зоны и так никто не покушался: их в
принципе невозможно застроить, ведь
это газоны вдоль дорог и автострад.
Именно поэтому их экологическая цен
ность несопоставима с единым прост
ранством «Сада на Неве», где растут кус
тарники и деревья.

Рано подводить итоги

Петербуржцы хорошо помнят исто
рию стадиона «ЗенитАрена», почти 50
миллиардов потраченных на него руб
лей, годы позора, ощущения бессилия
для любого мыслящего горожанина. Но
стадион хотя бы стоит, попасть на матч,
конечно, удовольствие недешёвое, но
возможное.

Очевидно, Судебный квартал будет
представлять собой объект совсем друго
го типа. Надо помнить, что с каждым го
дом власть всё сильнее отгораживается
от народа: кордоны, рамки металлоиска
телей, заборы и тому подобное стали
нормой, отделяющей казённые учрежде
ния от простых смертных, а судебная
власть — это тоже власть. И скорее всего
Судебный квартал станет очередным
строго охраняемым режимным объек
том с высоким забором по периметру, и
дай бог обойдётся без собак. Хотя…

Но зачем переносить из Москвы в Пе
тербург Верховный суд и Судебный де
партамент при Верховном суде, да ещё и
строить для сотрудников всех этих ве
домств жильё? Ответа на этот вопрос не
дают и не дадут никакие официальные
источники. Ну не скажешь же: «Нам на
до с чегото воровать». Както неудобно,
хоть и правда.

Если, несмотря на все протесты, про
ект Судебного квартала всё же реализу
ют, остаётся надеяться, что однажды он
пригодится: судом праведным будут су
дить тех, кто решил его построить.

Ольга ЯКОВЕНКО,
соб. корр. «Правды».

г. СанктПетербург.

● Группа «Центральный район за
комфортную среду обитания».

Фото из социальной сети «ВКонтакте».

— К АК ЖЕ ТАК? — не
доумевал ошара
шенный неждан

ным звонком основатель Цен
тра театрального искусства
при Московском Лианозов
ском театре, режиссёр Алек
сандр Таттари. 

Дело в том, что всё это он ус
лышал буквально за два дня до
намеченного на 9 ноября по
каза детского спектакля «Ряб
чиков жуй, но вы держитесь»,
поставленного его коллекти
вом по сказке Джанни Родари
«Приключения Чиполлино».
Действие должно было развер
нуться на подмостках XVI
Международного фестиваля
любительских театров «Моло
дые — молодым», проведённо
го на прошлой неделе в Моск
ве этой самой «Сценой».

Отбор юные артисты со своей
работой прошли, официальное
приглашение на фестиваль по
лучили, их афиша уже вовсю за
влекала зрителя симпатичной
головкой озорного мальчика

луковки, любимого всеми с дет
ства за то, что смело сражался за
справедливость с «фруктово
овощной аристократией». И
вдруг: никаких Чиполлин, по
становила чувствительная к по
литической конъюнктуре гос
пожа Петрова. 

Чего испугались эти ретивые
служаки от культуры и при чём
тут ипотека? Может, стало не по
себе, когда вспомнили, как в
сказке той кум Тыква, всю
жизнь изнурительно трудясь и
отказывая себе во всём, собирал
деньги на кирпичики, коих хва
тило лишь на крошечный,
словно голубятня, домик, в ко
тором можно было запросто ко
леном угодить в потолок? А раз
ве, в сущности, не так у многих
людей в стране обстоят нынче
дела с квартирным вопросом,
придавившим их вечной бан
ковской кабалой? 

Ах, вы боитесь, что изза то
го, что со сцены зазвучит прав
да, разгневанная власть в об
разе какогонибудь синьора

Помидора вышвырнет вас с
работы, тогда и такого скво
речника не видать? 

Ну, знаете, это уже лакейская
психология. А она тем и отвра
тительна, что своим услужли
вым, трусливым нравом пыта
ется заразить всех. К счастью,
не всегда у неё это получается. 

— Именно изза таких ре
шений чиновников у россиян
возникают аллюзии относи
тельно того, что в нашей
стране невозможно жить, —
мудро заметила на сей счёт
худрук театра Надежда Егоро
ва, добавив, что спектакль
этот актёры не бросят. 

Да и как можно, когда в сказ
ке «Приключения Чиполлино»,
которая, по её убеждению, ста
новится в нашей стране всё бо
лее актуальной, открывается
множество смысловых паралле
лей с нынешней буржуазной
Россией. Вот, например, строки
этого бессмертного произведе
ния итальянского писателя, из
которых ясно, откуда у буржуй
ской прислуги панические стра
хи: «Что такое случилось? — ду
мал он (синьор Помидор. —
Ред.), шагая по дороге. —
Принц чемто встревожен. Это
очень подозрительно. Я не

удивлюсь, если окажется, что
произошла революция». От это
го слова у него забегали по спи
не мурашки. Он отогнал тре
вожную мысль, но она возвра
щалась снова и снова. Грозное
слово так и прыгало у него пе
ред глазами, пугая его каждой
своей буквой: Революция!!!»

Сказочная повесть о Чипол
лино, как и положено быть
классике, сильна и своей точно
стью характеров, и своей преду
предительной прозорливостью,
к которой, надо признать, в со
ветское время мы отнеслись
весьма легкомысленно: «Не за
бывай, дружок, — часто говорит
старый Чиполлоне своему сыну
Чиполлино, — негодяев на све
те много, и те, кого мы выгнали,
могут ещё вернуться». 

Вернулись же! Вползли чер
товскою змеёю, бурьяном в по
ле проросли…

Но это произведение комму
ниста Родари нерушимо преж
де всего в главном своём пред
видении, заложенном как ос
нование будущего в завершаю
щие слова: «…Есть ещё на свете
другие замки и другие дармое
ды, кроме принца Лимона и
синьора Помидора, но и этих
господ когданибудь выгонят, и

в их парках будут играть дети.
Да будет так!» 

Не верите? Тогда сходите в
Лианозовский театр. 

…Впрочем, погодите. Пото
му как на 1 декабря, когда в
следующий раз здесь подни
мет занавес Чиполлино, биле
ты уже закончились. 

Александр ОФИЦЕРОВ.

Ну и ну!

Испугались Чиполлино
— Нет, нет и нет! Такое нельзя показывать в госу�

дарственном учреждении. У нас семьи, ипотека, мне
такие проблемы не нужны! — бушевал телефон голо�
сом Анжелики Петровой, директора подведомствен�
ного столичной мэрии центра культуры «Сцена». 

Парламентский дневник

Приоритетный законопроект фракции КПРФ «Об обращении в государственную
и муниципальную собственность имущества юридических и физических лиц, от�
чуждённого из государственной или муниципальной собственности в процессе
приватизации» направлен на реализацию одного из ключевых положений социаль�
но�экономической программы КПРФ. Его подписали все члены фракции во главе с
лидером партии Г.А. Зюгановым. Рассмотрение законопроекта Госдумой состоя�
лось 12 ноября. Представил документ Николай Арефьев.

О Н ПОДЧЕРКНУЛ, что законопроект
полностью соответствует Конституции
РФ и Гражданскому кодексу. Но даже это

не избавило «единороссовскую» братию от при
ступа классовой изжоги. Они попытались пред
ставить законодательную инициативу коммуни
стов как «политический лозунг», «ушедшую в
историю тему», «непонятный символ», «абст
ракцию». К сожалению, последствия приватиза
ции для нашей страны были далеко не абстракт
ны. Пояснительная записка к законопроекту со
держит подробный анализ этого разрушительно
го процесса начала 90х годов прошлого века.

Ни одна из заявленных в ходе приватизации
целей — создание широкого слоя собственни
ков, повышение эффективности экономики,
повышение наполняемости бюджета за счёт
продажи имущества, уход от уравниловки и до
стойная жизнь каждому — не была достигнута.

Механизм приватизации, запущенный А. Чу
байсом, оставил широкие слои населения ни с
чем, пресловутые две «Волги»
за ваучер так и остались издёв
кой над доверчивыми гражда
нами. Их денежные вклады бы
ли одномоментно обесценены,
и 99% населения не имели
средств, чтобы участвовать в
покупке акций и долей пред
приятий на открытых торгах.
Зато у криминала деньги были.
В его цепкие лапы и попала об
щенародная собственность. 

Идея повышения эффективности производст
ва реализовалась с точностью до наоборот. Пре
кратили свою деятельность более 75 тысяч про
мышленных предприятий и 29 тысяч крупных
сельскохозяйственных организаций. Промыш
ленное производство по своим объёмам откати
лось за послевоенный уровень. Практически пол
ностью уничтожены такие отрасли, как авиастро
ение, судостроение, машиностроение. Произво
дительность труда понизилась более чем в 2 раза.
Объёмы сельскохозяйственного производства
снизились вдвое. Страна потеряла продовольст
венную независимость — более половины продо
вольствия Россия закупает за границей. За 20 по
следних лет от 48 тысяч крупных коллективных
хозяйств осталась только пятая часть, четверть из
которых — убыточные. По производительности
труда в сельском хозяйстве Россия в 10 раз отста
ёт от стран Евросоюза.

Заявленная цель наполнения бюджета за счёт
продажи государственных предприятий оказа
лась лишь завлекательной байкой. За первые 10
лет приватизации 140 тысяч предприятий пере
шли в частные руки. Бюджет от этой операции
получил около 10 миллиардов долларов. Доход
от приватизации на душу населения в России
составил 54 доллара, в Австралии — 2560 долла
ров, в других странах — более 1000 долларов. 

«Это была не приватизация, а целевое раз
грабление национального достояния!» — заяв
ляют авторы законопроекта. Предприятия про
мышленности и транспорта продавались в
среднем по 15 тысяч долларов за штуку, пред
приятия торговли — по 10 тысяч долларов, а
строительные организации — по 7 тысяч долла
ров. За 7 лет приватизации только изза зани
женной оценки предприятий нефтяного ком
плекса ущерб стране был нанесён на сумму,
равную 16 годовым бюджетам.

«Достойная жизнь» граждан обернулась ста
тистикой, которую в 2010 году опубликовала
Счётная палата РФ: более 10% россиян голода
ют, ещё 20% — недоедают, а острый белковый
дефицит испытывают 60% населения.

Частный собственник не оправдал надежд на
эффективное использование государственного
имущества, считают авторы законопроекта.
Поэтому должен быть продуман механизм на
ционализации, на что и нацелен документ.

Процедура обращения в государственную
собственность частного имущества предусмат
ривает возмещение собственнику средств, за
траченных на приобретение этого имущества в
процессе приватизации, и затрат, связанных с
его эксплуатацией. Размер возмещения стои
мости отчуждаемого имущества, подлежащего
выплате собственнику, определяется разницей
между стоимостью имущества на момент обра
щения в государственную или муниципальную
собственность и стоимостью имущества на мо
мент приватизации.

Законопроект не понуждает к деприватиза
ции, а лишь даёт необходимый инструмент для
её проведения в случае необходимости, обус
ловленной вопросами безопасности государст
ва или спасения конкретного социально значи
мого предприятия, подчёркивают авторы зако
нопроекта. Но такой инструмент для буржуаз
ной власти подобен чеховскому ружью. Вешать
его на стену в квартире небезопасно, заявили

«единороссы» и сочли благоразумным устра
ниться от голосования. К ним присоединилась
и часть «справороссов» и элдэпээровцев. Вид
но, и им довелось поживиться на ваучерах, а во
рон ворону глаз не выклюет.

В часе заявлений по актуальным вопросам от
фракции КПРФ выступил член Комитета по
бюджету и налогам Михаил Щапов. В преддве
рии второго чтения бюджета он проанализиро
вал хроническую и обостряющуюся проблему
всей бюджетной политики — неисполнения
обязательств. Если в 2016 году неисполненные
расходы составляли 220 миллиардов рублей, в
2018 году — почти 800 миллиардов рублей, то в
2019м их объём вырос уже до 1 триллиона руб
лей. При этом каждый год формируется список
новых целей и задач, которые уже на этапе пла
нирования заведомо невыполнимы.

Вот несколько примеров. В бюджете 2020 го
да на исполнение обязательства по предостав
лению жилья для выезжающих из районов

Крайнего Севера и приравненных к ним мест
ностей заложено 5 миллиардов рублей. В очере
ди стоят 190 тысяч семей и большинство из них
ждут уже 15 лет. Чтобы закрыть вопрос, нужно
473 миллиарда рублей. Но при том уровне фи
нансирования, который наметило правительст
во, последняя семья в очереди получит жильё
почти через сто лет! В прошлом году при при
нятии бюджета Госдума поручила правительст
ву принять меры для решения этой проблемы.
Год прошёл, но правительство молчит. «Самое
печальное, что число людей в очереди снижает
ся по естественным причинам — люди просто
недоживают. Если так правительство рассчиты
вает решить проблему, то это верх цинизма!» —
заявил М. Щапов.

Не исполняет свои обязательства государство
и перед ветеранами боевых действий, имеющими
право на получение жилья. Больше 15 тысяч ве
теранов, встав в очередь ещё до 2005 года, до
сих пор не получили положенные им по закону
18 квадратных метров жилплощади. Для замы
кающих эту очередь ожидание растянется на 20
лет с момента постановки на учёт. 

В сложное положение федеральный центр
ставит регионы в плане предоставления мало
имущим субсидий по взносам на капремонт. В
большинстве регионов эта субсидия финанси
руется федеральным центром лишь наполовину.

Вчетверо меньше необходимого выделяется
денег на санаторнокурортное лечение ветера
нов и инвалидов. Поэтому они вынуждены
ждать своей очереди по 4—5 лет. И надото не
так много — всего лишь дополнительно 15 мил
лиардов рублей, чтобы прекратить это униже
ние стариков и инвалидов. 

Причины систематического неисполнения
государством своих обязательств депутат рас
крыл на примере лесной отрасли. Манипулируя
методиками расчёта, правительственные чи
новники вполне законно занижают расходы на
охрану, восстановление лесов и тушение лес
ных пожаров. По лесным регионам объём фи
нансирования не доходит даже до 30% от необ
ходимого. Неудивительно, что площадь лесных
пожаров и объёмы незаконной рубки с каждым
годом увеличиваются. Не хватает людей, техни
ки. Как можно вовремя заметить пожар, если в
лесных регионах на одного инспектора прихо
дится квадрат 50 на 50 километров?! Пешком
такую территорию за день не обойдёшь.

Вместо того чтобы решать эти проблемы, фе
деральные чиновники ищут виноватых в пло
хой работе лесного комплекса среди своих ре
гиональных коллег. На губернатора Иркутской
области Сергея Левченко вылито здесь неверо
ятное количество грязи. И это несмотря на то,
что регион сокращает незаконную рубку, пер
вым в стране запустил проект чипирования ле
са, увеличил в разы налоговые поступления от
отрасли. Теперь становится понятно, что на
падки на него — это лишь неумелые попытки
переложить ответственность с больной головы
на здоровую, чтобы не решать настоящую про
блему: хроническое недофинансирование от
расли, — подчеркнул Михаил Щапов.

И беда эта пронизывает весь закон о бюдже
те, подрывая доверие граждан к власти. 

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Ворон ворону
глаз не выклюет

Что нам стоит
суд построить

Можно ли в современной России потратить 15 милли�
ардов рублей на несостоявшийся проект, а потом отме�
нить его реализацию на одном месте, перенести в другое
и сказать, что надо потратить ещё 35 миллиардов рублей?
И это — не говоря ничего о том, зачем, собственно, этот
проект нужен. Ответ: «Да, можно». В случае, если это
связано со взятками и «откатами». Очередной ненужный
народу, но необходимый властям по перечисленным вы�
ше причинам бредовый многомиллиардный проект в
Санкт�Петербурге называется «Судебный квартал».

ВНАЧАЛЕ НОЯБРЯ в Краснодаре состоялось кра
евое собрание депутатов КПРФ всех уровней — от
сельских и городских поселений до Государствен

ной думы.
— Цель этой встречи — выработать принципы коор

динации наших действий, — заявил в своём докладе
первый секретарь Краснодарского крайкома КПРФ,
депутат Госдумы Николай Осадчий. — Есть такое поня
тие «депутатская вертикаль партии». Это означает, во
первых, что все депутаты работают под руководством
своих партийных комитетов. Вовторых, депутаты раз
ных уровней взаимодействуют друг с другом.

По словам Николая Осадчего, во время последних
выборов удалось увеличить представительство КПРФ в
Советах городских и сельских поселений края на 38%
по сравнению с предыдущим периодом. 

Сегодня коммунистов Кубани представляют 223 чело
века в поселенческих Советах и 45 — в Советах муници
пальных районов и городских округов. (Двое являются
главами поселений — Джубгское и Новолабинское.) 

К примеру, Темрюкский райком КПРФ, которым ру
ководит депутат со стажем Сергей Перков, провёл в Со
веты городских и сельских поселений 22 человека.

Подобные успехи представителей Компартии обеспоко
или местную власть. В своём докладе лидер кубанских ком
мунистов Николай Осадчий прокомментировал нашумев
ший видеоролик о «душевной» беседе руководителей
Краснодарского края на одном из рабочих совещаний:

— Напомню, речь шла о создании некоего секретно
го штаба в администрации с участием руководителей
некоторых департаментов — для борьбы с КПРФ на
территории края под предлогом, что «Единая Россия»
то ли «сдохла», то ли нет, а коммунисты, дескать, вошли

в одну команду с навальнистами, олигархами, мэром
Краснодара и с кемто там ещё. Кроме того, ни один гу
бернатор, ни один краснодарский градоначальник ни
когда не отказывал КПРФ в согласовании демонстра
ций и митингов 7 ноября на улице Красной. Нынешние
же даже на это посягнули!.. 

— Каждая наша сессия — это маленькая война,
идёшь на неё и не знаешь, чего ожидать, — заявил с три
буны собрания депутат Совета Родниковского сельско
го поселения Белореченского района Алексей Одарич.
— Представители «Единой России» настолько срослись
с администрацией, что принятие любого решения ста
новится большой проблемой. Но даже один депутат
коммунист может многое…

О том, что же может сделать сегодня коммунист с
мандатом, присутствовавшие узнали из докладов депу
татов краевого Заксобрания Г. Шабунина и И. Жили
щикова, а также из выступлений Е. Иванова (г. Тима
шёвск), С. Камаринского (Северский район), М. Бела
шова (Темрюкский район), В. Маливанова (Динской
район), В. Журова (Абинский район).

Участники собрания единогласно приняли обраще
ние к избирателям, текст которого зачитал второй сек
ретарь крайкома партии, руководитель фракции КПРФ
в Заксобрании края Павел Соколенко.

Обращение, в частности, содержит заявление о под
держке красных губернаторов и народных предприя
тий, а также требование прекратить давление на С.Г.
Левченко и П.Н. Грудинина.

Кроме того, собрание утвердило состав Координаци
онного совета краевой депутатской ассоциации. В него
вошли 17 человек, в том числе депутаты Государствен
ной думы Н.М. Харитонов и Н.И. Осадчий, три депута
та Заксобрания края, депутаты представительных орга
нов городских и сельских поселений, муниципальных
районов и городских округов.

Юрий Медведев, первый секретарь Динского райко
ма КПРФ, рассказал, что 8 сентября они провели в Со
веты разных уровней 12 человек. Семеро из них — в
ЮжноКубанском сельском поселении. 

— Мы сделали ставку на точечную систему, опробовав её
в ЮжноКубанском поселении, — рассказал Юрий Степа
нович. — Не распыляли силы по всем поселениям, а сосре
доточили их там, где точно знали, что одержим победу. 

27летний Владимир Малов в 16 стал комсомоль
цем, в 18 — коммунистом. Пять лет назад он балло
тировался в Совет Бжедуховского сельского посе
ления Белореченского района и — победил! Во вре
мя выборов 8 сентября этого года Володя был из
бран уже в Белореченский Совет. А его депутатское
место в Бжедуховском сельском поселении занял
второй секретарь Краснодарского крайкома ЛКСМ
РФ Игнатий Панеш, вступивший в партию в 21 год.
Местные жители дружно поддержали молодого
коммуниста. 

Любовь ЯРМОШ, 
соб. корр. «Правды».

г. Краснодар.

Вертикаль для новых горизонтов
Народный мандат
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Пульс планеты

Террористический
анонс на границе
Нападение боевиков на пограничную заставу в Таджикистане вновь воз�

будило вопрос об опасности религиозного экстремизма. Несмотря на ре�
гулярные отчёты о поимке исламистов и разгроме террористических яче�
ек, Центральная Азия остаётся очень уязвимым регионом. 

БОЕСТОЛКНОВЕНИЕ с
многочисленными жерт�
вами произошло на тад�

жикско�узбекской границе 
6 ноября. Отряд из двух десятков
боевиков атаковал пограничную
заставу «Ишкобод» в районе Ру�
даки Таджикистана. Первона�
чально нападавшим сопутство�
вал успех. Они сумели оттеснить
защитников и завладеть арсена�
лом оружия. Однако прибывшее
подкрепление окружило боеви�
ков. Пятнадцать из них были
ликвидированы, ещё пять задер�
жаны. Со стороны силовых
структур, по официальным дан�
ным, погибли два человека —
милиционер и пограничник.
Некоторые СМИ, впрочем, пи�
шут о шести жертвах атаки. В
числе погибших назван замес�
титель начальника заставы Ди�
ловар Толибов. 

Спустя некоторое время Гос�
комитет национальной безопас�
ности Таджикистана обнародо�
вал обстоятельства инцидента.
Там сообщили, что на террито�
рию республики группа боеви�
ков проникла 3 ноября из аф�
ганской провинции Кундуз.
При этом первоначальным мес�
том базирования отряда был
уезд Калай�и�Зал, уже несколь�
ко лет являющийся районом по�
вышенной активности афган�
ских исламистов.

Ответственность за атаку взя�
ло на себя «Исламское государ�
ство» (ИГ)*. Подконтрольные
террористической организации
интернет�сайты разместили ви�

деоролик, записанный незадол�
го до событий 6 ноября: участ�
ники нападения присягают на
верность новому «халифу» Абу
Ибрагиму аль�Хашеми.

Вместе с тем официальная
версия оставляет немало вопро�
сов. Так, министерство обороны
Афганистана опровергло факт
перехода исламистов со своей
территории. «Следы этой груп�
пы нужно искать за пределами
нашей страны. Боевиков ИГ* в
уезде Калай�и�Зал нет», — за�
явили в пресс�службе ведомства.
Непонятно и то, как экстремис�
ты преодолели 200�километро�
вое расстояние, оставшись неза�
меченными. Наконец, по ряду
сведений, при нападении на за�
ставу использовались автомоби�
ли с номерами, зарегистриро�
ванными в Душанбе. Всё это мо�
жет указывать на помощь боеви�
кам со стороны местных ячеек,
но официального подтвержде�
ния этого пока не поступало.

Как бы то ни было, произо�
шедшее является тревожным
сигналом. Атака обнажила про�
блемы с безопасностью региона
и показала, что говорить о пол�
ном контроле силовых ведомств
не приходится. То, что объектом
нападения стала застава на тад�
жикско�узбекской границе, вряд
ли случайно. Во�первых, боеви�
ки наверняка стремились к мак�
симальному резонансу. Их целью
было показать, что ИГ* в Цент�
ральной Азии существует и спо�
собно на решительные действия. 

Во�вторых, главари группи�
ровки связывают особые надеж�
ды с Узбекистаном. После смер�
ти президента Ислама Каримо�
ва руководство страны пошло на

либерализацию религиозной
сферы. Были ослаблены требо�
вания к мечетям и медресе —
мусульманским учебным заве�
дениям. На свободу вышло не�
мало граждан, осуждённых за
причастность к запрещённым
организациям. Не в последнюю
очередь на это повлияла крити�
ка со стороны США и западных
правозащитных организаций,
обвиняющих Ташкент в несо�
размерных репрессиях. 

Смягчением политики власти
заслужили одобрение зарубеж�
ных партнёров, но сама ситуация
проще не стала. В конце октября
в Ташкенте была пресечена дея�
тельность группировки «Джиха�
дизм». По данным МВД, боль�
шинство её членов ранее отбыва�
ли наказание за экстремистскую
деятельность. В том же месяце
сразу в трёх областях — Анди�
жанской, Ферганской и Наман�
ганской — прошли задержания
активистов организации «Хизб
ут�Тахрир»*. Почти все они ра�
нее также уже были осуждены,
но освобождены по амнистии. 

Опасность расползания экс�
тремистских идей усугубляется
тем, что в этом процессе заин�
тересованы зарубежные силы.
Свидетельств теснейшей связи
ИГ* со спецслужбами США и
других стран предостаточно,
причём касается это как Сирии
и Ирака, так и Афганистана.
Поэтому недавние атаки могут
стать прологом куда более мас�
штабных процессов, направ�
ленных на дестабилизацию ре�
гиона.

Сергей КОЖЕМЯКИН,
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек.
*Организация, запрещённая

в РФ.

В Улан�Баторе всерьёз
задумались о воздухе

Д ЕЛО В ТОМ, что для
отопления жители юрт
используют традицион�

ные печи, в качестве топлива
для печей — в основном сырой
уголь. По данным исследова�
ний, зимой загрязнение воздуха
в Улан�Баторе на 80 процентов
вызвано сжиганием необрабо�
танного угля домашними хозяй�
ствами и котельными низкого
давления в юртовых районах.

Между тем в Улан�Баторе, во�
шедшем в список самых загряз�
нённых городов мира, прожива�
ет сегодня около 50% граждан
страны. С 1990�х годов населе�
ние Монголии потянулось из
сёл в столицу, численность жи�
телей которой увеличилась

втрое, что усугубило проблему
загрязнения здесь воздуха. Не
всем удалось обзавестись квар�
тирой, так что количество юрт в
городе начало расти как на
дрожжах. В итоге сегодня в юр�
товых поселениях, сгруппиро�
ванных вокруг центра столицы,
обитает свыше 60% населения
Улан�Батора.

И неудивительно, что состо�
яние атмосферы, далёкое от
удовлетворительного, стало
причиной широкого распрост�
ранения заболеваний. Управ�
ление здравоохранения Улан�
Батора приводит такие дан�
ные: в одном только 2016 году
1800 человек умерли от болез�
ней, вызванных загрязнением

воздуха в жилых помещениях,
и ещё 1500 скончались от бо�
лезней, связанных с загрязне�
нием воздуха в городе.

Годом позже кабинет минист�
ров Монголии принял нацио�
нальную программу по борьбе с
загрязнением окружающей сре�
ды, в соответствии с ней в 
2018�м было запрещено жечь
уголь в столице. С сентября ны�
нешнего года жителям юртовых
районов начали продавать спе�
циальное прессованное топли�
во, о чём сообщала «Правда». И
результат уже есть: по данным
Управления по уменьшению ат�
мосферного загрязнения столи�
цы, концентрация вредных час�
тиц уменьшилась в 1,3 раза по
сравнению с прошлым годом.

Поставлена в национальной
программе и перспективная
цель: к 2025 году сократить ко�
личество выбросов загрязняю�
щих веществ в атмосферу на 
80 процентов.

Сарнай ФЁДОРОВА.

Монгольские власти сделали очередной шаг
к уменьшению чрезмерного загрязнения атмо�
сферы в столице страны. С 1 ноября в ночное
время жителям так называемых юртовых райо�
нов Улан�Батора электроэнергия стала постав�
ляться бесплатно. Для населения центральных
районов города тариф снижен наполовину. 

Евробюджет как яблоко раздора
Брюссель ожидает очередной затяжной политсериал

П РОЕКТ БЮДЖЕТА Европейского
союза на период с 2021 по 2027 год,
опубликованный Еврокомиссией,

грозит всерьёз и надолго внести смуту в ря�
ды членов евросообщества: обсуждение
главного финансового документа ЕС с каж�
дым днём вызывает всё больше конфликтов.
Начать с того, что ради общего дела государ�
ствам Старого Света предложено раскоше�
литься ещё сильнее: в ближайшие семь лет
взносы членов Евросоюза заметно вырастут.

При этом в Брюсселе подчёркивают: при�
чина увеличения расходов — отнюдь не брек�
зит, хотя выход Великобритании из ЕС, бес�
спорно, придётся компенсировать, но это со�
ставит лишь одну восьмую от повышения от�
числений. Главное «зло» — инфляция и рост
ВВП европейских стран: вклад каждого госу�
дарства в общую копилку зависит именно от
состояния национальной экономики.

Посему крупнейшее увеличение взносов,
естественно, ожидает первую экономику
Старого Света, то есть Германию. При этом
сам процент от ВВП, отмечает агентство
«Рейтер», пока не согласован. Страны вроде
ФРГ, Франции и Испании не готовы отда�
вать в общую корзину более одного процен�
та. А вот Еврокомиссия призывает поднять
«планку отчислений» хотя бы на 0,1%. 

Против проекта нового бюджета вполне
ожидаемо ополчились страны Восточной и

Центральной Европы, которым пришлось
не по нутру распределение его расходной ча�
сти: ведь Брюссель намерен существенно
повысить вложения в оборону и охрану гра�
ниц, решение вопросов миграции и строи�
тельство «зелёной» экономики за счёт со�
кращения субсидий сельскому хозяйству и
вливаний в «фонд сплочения», то есть на по�
мощь отстающим членам ЕС.

Самыми ярыми критиками главного фи�
нансового документа семилетия стали госу�
дарства Вышеградской группы. Так, по мне�
нию председателя чешского правительства
Андрея Бабиша, проект бюджета нарушает
принципы справедливости. Кстати, в начале
ноября Прага стала площадкой для саммита
группы «Друзья политики сплочения», в ко�
торую в основном входят страны Восточной
и Южной Европы, и встречи премьеров
«Вышеградской четвёрки», поскольку в
этом региональном объединении Чехии,
Словакии, Венгрии и Польши сейчас пред�
седательствует Чехия.

Участники саммита отвергли предложе�
ние Еврокомиссии снизить в бюджете Ев�
росоюза на 10% объём средств, направляе�
мых на реализацию проекта консолидации
стран евросообщества. Как заявил венгер�
ский премьер�министр Виктор Орбан, в
случае принятия документа богатые госу�
дарства станут ещё богаче, а бедные — бед�

нее, так как он предусматривает свёртыва�
ние финансовой поддержки менее разви�
тых членов ЕС.

Между тем за счёт урезания помощи от�
стающим странам и денежных вливаний в
фонд региональной политики предлагается,
в частности, повысить вклад в создание «зе�
лёной» экономики. В ответ на это Орбан от�
метил: «Мы готовы к 2050 году построить
экономику с нулевым балансом выбросов
углерода, но исключительно в том случае,
если увидим в бюджете справедливый и че�
стный финансовый  план». 

Несмотря на то, что у участников праж�
ской встречи существует множество разно�
гласий, в одном они едины: по их убежде�
нию, политика сплочения играет ключевую
роль в будущем Евросоюза и поэтому сни�
жать траты на неё недопустимо. В деклара�
ции по итогам саммита выражено требова�
ние о пересмотре системы отчислений чле�
нов ЕС в бюджет организации. 

Окончательно главный финансовый до�
кумент евросообщества на предстоящую се�
милетку должен быть согласован в ближай�
шие месяцы. Но что�то подсказывает: ут�
верждение бюджета грозит вылиться в дол�
гий и занудный политсериал — под стать
трёхлетней эпопее о разводе Лондона с
Брюсселем.

Елена МОРОЗОВА.

Гостеприимство
Ханоя

СВЫШЕ 4,7 миллиона иностранных ту�
ристов (а это большей частью гости из

Южной Кореи, Китая и Японии) побыва�
ли в столице Социалистической Респуб�
лики Вьетнам с января по сентябрь ны�
нешнего года. Об этом со ссылкой на ту�
ристическое ведомство Ханоя сообщает
интернет�портал Vietnam+. С учётом вну�
треннего туризма число посетивших этот
город в указанный период достигло 21,5
миллиона человек. 

Доход города от туризма за девять меся�
цев составил 3,2 миллиарда долларов, что на
30% больше, чем в прошлом году. Уровень
загруженности отелей также увеличился на
6,2%, приблизившись к показателю 70,5%.

И вот новая информация: в октябре ко�
личество иностранных туристов во Вьетна�
ме превысило 1,6 миллиона человек. По
сравнению с тем же периодом прошлого го�
да увеличение на 34%.

Александр САВИН.

Фото с сайта hanoiculturaltours.com

«ОХОТЯСЬ за эффект�
ной фотографией, мо�
лодые люди рискуют

своей жизнью во многих стра�
нах, однако в Индии безрассуд�
ные трюки с селфи, кажется,
пользуются особой популярнос�
тью, — пишет немецкое издание
«Зюддойче цайтунг». — Чем
опаснее место, чем безумнее
фон, тем лучше. И этому есть
своя трагическая цена. Как по�
казал анализ, проведённый од�
ним из научных журналов в про�
шлом году, примерно половина
всех несчастных случаев со
смертельным исходом, связан�
ных со съёмкой селфи, происхо�
дит именно в Индии». 

Так, на недавних выходных в
индийском штате Тамилнад при
попытке сделать эффектное сел�
фи у дамбы погибли четыре чело�

века. «Индийское государство
знает о проблеме, ограждает
опасные для селфи зоны и увели�
чило количество запрещённых
для фотографирования открытых
площадок, тем не менее ему не
удаётся предотвратить несчаст�
ные случаи. Особенно безумны�
ми кажутся проверки на храб�
рость при съёмке на фоне при�
ближающихся поездов. Не всегда
удаётся спастись, спрыгнув с
рельса в последнюю секунду. И
даже если удаётся, история порой
всё равно заканчивается смер�
тью, если рядом уже мчится поезд
во встречном направлении», —
пишет автор статьи Арне Перрас. 

«Селфи со смертельным исхо�
дом случаются на всех конти�
нентах: смертельный список
возглавляет Индия, за ней сле�
дуют Россия, США и Пакис�

тан». Неудивительно, что чаще
жертвами смертельных селфи
становятся мужчины: они, по�
видимому, чувствуют гораздо
большую необходимость пока�
зать себя в роли героев, чем жен�
щины, полагает издание. 

«В целом, люди, склонные к
нарциссизму, вероятно, больше
увлекаются селфи, чем осталь�
ные. Однако в Индии большей
значимости селфи могут способ�
ствовать и культурные факторы.
Так, антрополог Джолинна Си�
нанан из Сиднейского универ�
ситета отмечает: изображения
разного рода имеют в стране
очень высокую ценность, что за�
метно даже по многочисленным
изображениям божеств, украша�
ющим почти каждое жильё ин�
дусов. Там, где визуальная куль�
тура выражена настолько силь�

но, большой вес имеет и самоде�
монстрация в соцсетях», — гово�
рится в статье. 

«Почти все, кто расплатился
за селфи своей жизнью, были
моложе 30 лет. Это, вероятно, по
крайней мере частично объяс�
няет, почему Индии — стране с
очень молодым населением —
намного больше приходится бо�
роться с крайностями селфи,
чем стареющим обществам в Ев�
ропе», — резюмирует издание.

(Inopressa.ru).

А теперь –
бесплатно…

УЧАЩИЕСЯ, которые жи�
вут в Полоцком районе

Витебской области Белорус�
сии, смогут теперь бесплатно
добираться пригородным
транспортом в школы, кружки
и секции Полоцка, сообщили
в районном Совете депутатов
корреспонденту БЕЛТА.

Решение о бесплатном про�
езде школьников принято
ещё в марте 2018 года. Ребята
могли по соответствующим
справкам добираться в школы
и гимназии. В районах
школьников довозят до уч�
реждений образования
школьные автобусы. 

Тем не менее оказалась
группа детей, которые прожи�
вают в районе, но ездят учить�
ся и заниматься в кружках и
секциях в Полоцк пригород�
ным транспортом. Они пла�
тили за проездной билет, как
и все. «После обращения
граждан было принято реше�
ние, которое даёт право этим
учащимся бесплатного проез�
да и в пригородном транспор�
те», — отметили в райсовете.

Льгота будет действовать во
время учебного года — до 30
июня.

Андрей ЩЕРБИЦКИЙ.

НО, КАК СТАЛО ЯСНО из
окончательно согласован�
ной повестки дня, кото�

рую выложили на сайте Рады, об�
суждение законопроектов о про�
даже земли перенесено на среду,
13 ноября. Как говорят неофици�
ально «слуги народа», голосов за
законопроект пока не хватает.

И вот новость: в повестку за�
седаний парламента на 12—15
ноября внесено рассмотрение в
первом чтении законопроекта
об отмене моратория на прода�
жу земель сельскохозяйствен�
ного назначения. 

Да и противников продажи
земли за последние недели на Ук�
раине стало куда больше.

Согласно опросу, проведён�
ному социологической службой
Центра Разумкова с 4 по 9 октя�
бря, 57,2% украинцев выступа�
ют против отмены моратория
на покупку�продажу земли. В
сентябрьском опросе Киевско�
го международного института
социологии негативно к новому
рынку отнеслись 52% респон�
дентов. 

Большинство граждан Украи�
ны считают, что вопрос создания
рынка земли и отмены морато�
рия нужно выносить на референ�
дум. Такого мнения придержива�
ются 59,3% опрошенных людей. 

В понедельник, 11 ноября, в
ряде областей Украины старто�
вали акции протеста против зе�
мельной реформы под лозунгом
«Нет — распродаже Украины!».
Об этом сообщает Всеукраин�
ский аграрный совет. Протесту�
ющие аграрии перекрыли доро�
ги сразу в 13 областях: Винниц�
кой, Черкасской, Чернигов�
ской, Тернопольской, Кирово�
градской, Николаевской,
Хмельницкой, Житомирской,
Одесской, Полтавской, Волын�
ской, Ровенской, Львовской.

В частности, в Винницкой об�
ласти аграрии протестуют в трёх
районах: Винницком, Тульчин�
ском и Козятинском. Они пере�
крыли главные трассы на Киев и
Одессу и второстепенную — в
посёлке Шпиков.

«Нас в очередной раз обманы�
вают, — заявил представителям
СМИ фермер из Оратовского
района этой области. — Люди до�
ведены до отчаяния. У села заби�
рают единственное, что осталось,
— землю. Нам обещали: откры�
тие рынка земли отсрочат. Речь
шла о том, что этот противоречи�
вый для многих документ не бу�
дут рассматривать, пока не прой�
дут парламентские слушания, за�
планированные на 4 декабря. А
сейчас законопроект в повестке
дня работы Рады».

Активисты митинговали и на
трассе Киев — Чоп возле села
Малые Подлески на Львовщине.

Участники акции ходили по пе�
шеходному переходу, пропуская
только транспорт с детьми. Пат�
рульные вынуждены были на�
правлять машины в объезд.

Огромные пробки образова�
лись и на трассе Киев — Херсон в
Николаевской области, где заст�
ряли более сотни машин. Как пе�
редавало «Радио Свобода», забло�
кированным оказалось движение
на трассе Харьков — Симферо�
поль возле села Новобогдановка
Запорожской области. Там собра�

лись около 300 крестьян (на сним�
ке) с информационными листов�
ками для водителей и плакатами:
«Не дадим продать землю!», «Нет
земли — нет Украины!».

«Протестуем против введения
рынка земли только потому, что
понимаем: доступа к этому рын�
ку украинские аграрии, ни ма�
лые, ни средние, не получат. За�
конопроект предусматривает
продажу до 250 тысяч гектаров в
одни руки, что предполагает про�
дажу госземли и что не сделала
бы ни одна цивилизованная
страна в мире. Все аграрные госу�
дарства только накапливают зе�
мельный госбанк, а наше госу�
дарственную землю хочет рас�
продать», — разъяснял позицию
протестующих председатель об�
ластной организации Аграрного
союза Анатолий Тиховод.

Противники принятия закона
о рынке земли третий день бло�
кируют движение под Мелитопо�

лем в Запорожской области, пе�
редаёт mv.org.ua 12 ноября. Вы�
везти сельскохозяйственный
транспорт на трассу накануне
рассмотрения земельного вопро�
са в Раде пообещали аграрии из
восьми районов: Мелитополь�
ского, Акимовского, Приазов�
ского, Веселовского, Михайлов�
ского, Черниговского, Токмакс�
кого и Васильевского. И в поне�
дельник, 11 ноября, они блокиро�
вали движение, протестуя против
отмены моратория на продажу
земли. Участие в акции принима�
ли представители объединённого
Штаба защиты «Украинской зем�
ли», Аграрной партии и других

объединений, которые марширо�
вали по пешеходному переходу с
плакатами: «Нет — продаже зем�
ли иностранцам!», «Не дадим
красть землю!», «На своей земле
рабами не будем!», «Рабами не бу�
дем — землю не отдадим!».

В не меньшей степени волну�
ют крестьян и коррупционная
составляющая, которая непре�
менно возникнет при внедрении
рынка земли, и продажа участков
земли, находящихся в долгосроч�
ной аренде у фермеров и уже об�
рабатываемых ими.

Уточним, что мораторий на
продажу сельхозземли ввели на
Украине ещё в 2001 году, а завер�
шится его действие в январе
2020 года при условии, что депу�
таты его не продлят.

Во вторник, 12 ноября, агра�
рии начали свою акцию протеста
против продажи украинской зем�
ли олигархам у стен Верховной
рады. По сообщению пресс�

службы организаторов акции —
«Всеукраинского аграрного со�
вета» (ВАС), они пригнали на
площадь Конституции тракто�
ры. Люди держали плакаты:
«Нет — распродаже украинской
земли!», «Президент, не допус�
тите продажи земли олигар�
хам!», «Землю людям, а не оли�
гархам!», «2178�10 уничтожит аг�
росектор Украины!». Акцию со�
провождали выступления пред�
ставителей профильных органи�
заций, аграриев, активистов из
различных политических сил,
народных депутатов со сцены у
свободного микрофона. 

«Все мы слышали, что к народу

Украины обратился президент,
отмечая, что украинская земля
должна принадлежать украинцам
и только физические лица�укра�
инцы имеют право покупать зем�
лю. Или юридические лица, вла�
дельцами которых являются ис�
ключительно граждане Украины.
Также президент отметил, что
возможность покупки украин�
ской земли будет решена через
референдум. Мы искренне при�
ветствуем такой шаг! Но, с другой
стороны, мы имеем сегодня в
парламенте два законопроекта.
Один — правительственный, дру�
гой — комитетский. И оба они
имеют одну страшную норму, ко�
торая является угрозой для на�
циональной безопасности Украи�
ны. Это норма о концентрации
земли в одних руках — до 210 ты�
сяч гектаров земли. Такой нормы
нет ни в одной стране мира», —
подчеркнул в своём выступлении
председатель ВАС Андрей Дикун.

«Я пришёл к стенам Верхов�
ной рады, чтобы отстоять запрет
на продажу украинской земли.
Потому что эта так называемая
реформа —  это реформа по осво�
бождению украинских земель от
украинских селян», — заявил
фермер из Жмуривки Киевской
области Александр Чубук. По его
словам, рынок земли открывают
не для фермеров и селян, а ис�
ключительно для иностранцев.

«В законе есть разрешение на
покупку земли иностранными
компаниями. Я как физическое
лицо, как фермер никогда не
выдержу с ними конкуренции.
Мы все понимаем, что просто
потеряем украинскую землю»,
— уверен фермер.

Своё согласие с ним выразил и
Валерий Мартышко — фермер из
Згуровского района Киевской
области: «Обрабатываем 1400
гектаров с братом, работают у нас
почти 30 человек. Что сегодня
происходит здесь, на этой пло�
щади? Мы против законопроек�
та, который внесён на рассмот�
рение Верховной рады. Потому
что продавать землю, которая
принадлежит всем украинцам,
нельзя. Достаточно, что мы име�
ем возможность арендовать. Ес�
ли есть категория людей, которая
хочет продать землю, то покупа�
телем должно выступить либо го�
сударство, либо общество».

Участники акции отмечают,
что данная норма выгодна толь�
ко агрохолдингам и ведёт к оли�
гархизации аграрного сектора
экономики. Поэтому требуют
отозвать законопроекты, кото�
рыми на Украине открывается
рынок земли, разработать но�
вый законопроект и согласо�
вать его с обществом.

В среду, 13 ноября, перед тем
как депутаты Рады должны были
приступить к рассмотрению за�
конопроектов о продаже земли на
Украине, акции протеста возоб�
новились. С утра у здания парла�
мента представители «Всеукраин�
ского аграрного совета» устроили
необычный перформанс: принес�
ли к стенам Рады мёртвую сви�
нью в гробу, протестуя таким об�
разом против похорон украин�
ского животноводства. Так что
обсуждение законов проходило с
необычным оформлением.

В самом сессионном зале Вер�
ховной рады, после того как раз�
вернулась дискуссия о рынке
земли, члены фракции «Слуга
народа» вышли к трибуне, чтобы
не допустить её блокирования
«Оппозиционной платформой —
За жизнь» (ОПЗЖ).

Депутат от «Слуги народа»
Никита Потураев назвал пред�
ставителей ОПЗЖ наследника�
ми сталинского режима и за�
явил, что открытие рынка земли
позволит навсегда попрощаться
с коммунистическим наследием.

В.М.Т.

Аграрии против
продажи земли

Ещё во вторник, 12 ноября, депутаты Верхов�
ной рады должны были рассмотреть 11 вариантов
законопроекта об открытии земельного рынка.

Белорусский пример

Смертельный нарциссизм

●● МАДРИД. Лидер Испанской социалис9
тической рабочей партии Педро Санчес и гла9
ва левой партии «Подемос» Пабло Иглесиас
подписали предварительное соглашение о со9
здании «прогрессивного» коалиционного пра9
вительства. Однако суммарных 155 кресел
двух политобъединений недостаточно для
формирования большинства в 3509местном
парламенте: новым партнёрам по альянсу не9
обходимо договориться с другими партиями и
добрать как минимум 21 мандат.

●● МЕХИКО. Эво Моралес, теперь уже быв9
ший президент Боливии, прибыл в Мексику,
чьи власти предоставили политику убежище. В
Мехико отметили «угрозу жизни и физической
неприкосновенности» экс9главы государства.
Сам Моралес, написавший в своём микроблоге,
что расставание с родиной «разрывает ему

сердце», прямо заявил: решение мексиканского
руководства спасло ему жизнь, поскольку его
охранникам предлагали большие деньги за пре9
дательство. После того как всё боливийское ру9
ководство ушло в отставку, Жаннин Аньес, вто9
рой вице9спикер палаты сенаторов и проамери9
кански ориентированный политик, возглавила
страну на переходный период.

●● КИШИНЁВ. Кабинет министров Молда9
вии объявил об отставке в связи с вынесением
ему парламентом вотума недоверия. Конфликт
в коалиционном правительстве Майи Санду
разразился вокруг выборов нового генпрокуро9
ра. Социалисты обвиняют проевропейский
блок премьера в попытке единолично опреде9
лить кандидатуру. Санду в свою очередь счита9
ет, что партнёры по коалиции «испугались неза9
висимого прокурора». По мнению социалистов

и их экс9лидера, президента страны Игоря До9
дона, глава кабмина намеренно спровоцировала
вотум, «чтобы отвлечь внимание от провальной
социально9экономической политики».

●● БЕЙРУТ. Сотни ливанских женщин объ9
единились и приняли участие в антиправи9
тельственном марше. Участницы демонстра9
ции пришли к зданию правительства в столице
страны и потребовали отставки кабмина в
полном составе. Президент Ливана пока про9
водит консультации с парламентскими фрак9
циями относительно будущего состава прави9
тельства. Как ожидается, поручение возгла9
вить его будет дано и.о. премьер9министра Са9
аду Харири, ушедшему в отставку 29 октября.

(По сообщениям информагентств
подготовила Алёна ДУНАЕВА).
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Крестьянская доля

РЕСПУБЛИКА САХА (ЯКУТИЯ):
в краю трескучих морозов созрели… яблоки

Жимолость, абрикосы, арбузы, клубника и яблоки — обычно се�
веряне покупают их в магазинах по сильно завышенным ценам. А
вот житель Покровска Хангаласского района выращивает ягодки у
себя в огороде.

Игорь Иванов — пенсионер МВД (на снимке), сейчас работает в
казначействе. Увлёкся садоводством ещё в школе: учась в третьем
классе, собрал первый урожай — крупную тыкву.

Сейчас на его участке есть и овощи, и ягодные кусты, и даже аб�

рикос. А с недавних пор ещё и яблоня плодоносит. Этот саженец
пенсионеру привезла дочь из Новосибирска в 2014 году. 

Пять лет садовод ухаживал за деревом, удобрял, защищал от мо�
розов, в итоге труд в прямом смысле слова принёс плоды.

И вот Игорь Иванов снял с веток последние красные яблочки.
Всего набралось 62 штуки — неплохо для первого раза! В обозримом
будущем садовод планирует размножить яблоньку�северянку.

КРАСНОЯРСКИЙ КРАЙ:
на Таймыре уродились хлеба и… шишки

К концу сентября в крае убрано с полей почти 1700000 тонн зер�
на. Это на 320000 тонн больше, чем прошлой осенью.

Как сообщает Newslab, с каждого гектара выходит по 27 центне�
ров. По подсчётам производителей, это рекорд последних 10 лет. Хо�
рошему урожаю способствовала тёплая и сухая погода, стоявшая в
регионе последние две недели.

А в Саяно�Шушенском заповеднике красноярцы собрали небы�
валый урожай шишек. По сравнению с прошлым годом плоды ста�
ли больше, а это значит, что у лесных обитателей будет возможность

вдоволь полакомиться в морозы. Маслянистые кедровые орехи —
основной корм для глухарей, рябчиков и мелких грызунов, а иногда
их едят росомахи, лисы и соболи.

Но больше всего орешки любят медведи. Они уплетают их прямо с
шишками, выплёвывая жёсткую «кочерыжку». Так косолапые накап�
ливают жир перед долгой зимой и обеспечивают себе комфортный сон.

ЯМАЛО.НЕНЕЦКИЙ АВТОНОМНЫЙ ОКРУГ: 
в Салехарде картошку раздавали даром

На Ямале собрали рекордный урожай полярной бульбы. Большие
клубни пошли на продажу, мелкие — в подарок населению. 

Благотворительную акцию провело ООО «Ямальский карто�
фель». Любой желающий мог приехать на городскую окраину и
получить неликвидную часть урожая. Кстати, в прошлом году с
мелкими корнеплодами поступили точно так же: компании не�
выгодно их хранить. Желающих бесплатно пополнить домашние
запасы было предостаточно. Как известно, размер картофелин на
их вкус не влияет.

По сообщениям информагентств.

И Севера бывают урожайными
Новостями земля полнится

«Лесной реестр 
не про нашу честь?»

Ещё об одной причине буйства бурьяна 
на заброшенных сельхозугодьях

АЕЩЁ ОСТАЛИСЬ сотни
гектаров пастбищ, сенокос�
ных угодий и полей, на ко�

торых царствуют чертополох с ки�
преем или водят хороводы ёлоч�
ки�сосёночки.

Вот у обочины заросшего лесом
участка притормаживает шикар�
ный «Форд» и паркуется в шерен�
гу стоявших авто. Из машины
энергично выскакивает средних
лет дама с лукошком и, оглядев
открывшуюся панораму, востор�
женно кричит:

«Какая прелесть! Без маслят я
точно отсюда не уеду!»

«А раньше, помню, на этой по�
ляне совхозные стада паслись, —
хмуро перебивает её стоявший
возле старенькой «Лады» пенсио�
нер с уже пузатым пакетом. — Вот
я и гадаю: проклинать мне ель�
цинскую шайку, которая лишила
нас молока с мясом, или благода�
рить их за возможность собирать
на брошенных землях грибочки с
ягодами. Вы, милая, что выбере�
те?» — с явным сарказмом обра�
тился ветеран к незнакомке.

«Но ведь это несравнимые ве�
щи», — вскинув вверх нафабрен�
ные брови, растерянно ответила та.

Хозяева или захватчики?

Эта сценка, свидетелем кото�
рой нынешним летом стал автор
(тоже большой поклонник «тихой
охоты»), вспомнилась после пуб�
ликации в одной газете коллек�
тивного письма группы животно�
водов в адрес президента РФ.
«Уважаемый Владимир Владими�
рович! — говорилось в послании.
— Почему руководство АПК
страны не использует земли быв�
ших колхозов и совхозов? Эти
территории необходимо пустить в
дело, если мы хотим питаться
собственными сельхозпродукта�
ми. Распорядитесь, пожалуйста,
одна надежда на Вас осталась...».

И таких просьб, советов, требо�
ваний к властям всех уровней раз�
даётся всё больше. Естественно, в
первую очередь эта проблема вол�
нует тружеников АПК. Однако
все их доводы за использование
пустующих земель упираются в
разного рода бюрократические
рогатки, расставленные и зорко
охраняемые самой властью. Как
это происходит на практике?

В прошедшем июле Арбитраж�
ный суд Сысертского городского
округа своим решением остано�
вил освоение заброшенных сель�
хозплощадей, которое начало АО
«Уральские нивы». Планы агро�
предприятия по расширению
мясного скотоводства повисли в
воздухе. Причины надзорного ве�
то? Оказалось, что приобретённая
для освоения территория числит�
ся на балансе лесного фонда. В
АО не знали об этом или здесь
умышленно выступили в качестве
оккупанта?

Особенность этой истории, по
свидетельству главы Сысертского
городского округа Дмитрия Нис�
ковских, в том, что АО «Ураль�
ские нивы» не покупало землю:
оно приобрело предприятие, ко�
торое до него уже давно работало,
но потом оказалось в «финансо�
вом цейтноте». Новые владельцы
начали разбираться с активами:
коровниками, зданиями различ�
ного назначения, землёй. Соглас�
но свидетельству, выданному в
1993 году, эта земля была в посто�
янном (бессрочном) пользова�
нии, что в то время приравнива�
лось к праву собственности.

Как добросовестный хозяин,
АО «Уральские нивы» занялось
юридическим оформлением прав
на землю: поставило участки на
кадастровый учёт, провело меже�
вание, оформило по новому зако�

нодательству ранее возникшее
право собственности.

Это право ему предоставлял ре�
гиональный закон №18�ОЗ «Об
особенностях регулирования зе�
мельных отношений на террито�
рии Свердловской области». Кол�
лективу АО оставалось только, как
говорится, засучить рукава и...

Но не тут�то было. В этот мо�
мент, как чёрт из табакерки, объ�
являются чиновники департа�
мента лесного хозяйства, заявив�
шие, что «данная земля обреме�
нена лесом». И тут же обратились
в Арбитражный суд с требовани�
ем о признании недействитель�
ным права собственности на ис�
комый участок.

«Почему так произошло? — пре�
дугадывает вопрос Дмитрий Нис�
ковских и отвечает: — Потому, что
у нас нет точных сведений о нали�
чии или отсутствии в каком�либо
месте земель лесного фонда. И та�
кая ситуация по всей стране. Этих
данных нет даже в Едином госу�
дарственном реестре недвижимос�
ти. Парадокс: почему�то участки
фермеров, предприятий малого и
среднего бизнеса правительство
РФ озадачилось поставить на када�
стровый учёт, а леса, которых толь�
ко в нашем округе больше 120 ты�
сяч гектаров, на таком учёте не сто�
ят. И каждый раз для определения
собственника территории необхо�
димо выезжать на место с лесни�
ком или кадастровым инженером.
А собрать необходимый «экипаж»
не так�то просто...».

«Случай с АО «Уральские нивы»
в вашем округе не исключение?» —
спрашиваю собеседника. «Точно
так же лишилась нескольких сот
гектаров в судебном порядке агро�
фирма «Патруши», — отвечает он.
— Аналогичная ситуация сейчас и
у ООО «Бородулинское». Обидно
то, что на земли нашего городского
округа огромный спрос и они, со�
гласно Единому госреестру недви�
жимости, абсолютно свободны и
могут использоваться в сельхоз�
производстве. Но когда мы начи�
наем ими распоряжаться, выясня�
ется, что фактически хозяином от�
ведённого участка является лес�
фонд. Поэтому мы вынуждены по�
стоянно вести переписку с депар�
таментом лесного хозяйства облас�
ти, чтобы удовлетворить заявку
физического лица или, к примеру,
газоснабжающей компании для
обеспечения «голубым топливом»
населённого пункта.

Дефицит при избытке

Отсутствие чёткого и всем по�
нятного законодательства в отно�
шении земельного права не огра�
ничивается лишь бесконечной су�
етой чиновников различных ве�
домств по защите своих интересов.
Эта бюрократическая карусель
выходит боком рядовым гражда�
нам, кто в силу ограниченности
средств пытается хотя бы частично
компенсировать нехватку продук�
тов выращиванием овощей и
фруктов на своих шести сотках.

Например, в Сысертском го�
родском округе порядка 880 мно�
годетных семей стоят в очереди на
предоставление земельного уча�
стка. Часть из них воспользова�
лась денежными выплатами, но
большинство предпочло обзавес�
тись собственной усадьбой.

Администрация округа для это�
го решила задействовать земли
запаса, в частности, в селе Каши�
но для этого отведена площадь 
80 гектаров. Обратились в област�
ное правительство, поскольку
только оно может перевести «ре�
зерв» в другую категорию, про�
шли необходимые согласования,
но в итоге всё застопорилось на
уровне департамента лесного хо�

зяйства. Мол, в чужой монастырь
не лезьте со своим уставом — эта
территория принадлежит нам.

Неуёмные аппетиты и амбиции
«собственника» приводят к тому,
что его земли нередко оказывают�
ся... в границах населённого
пункта. Скажем, в Патрушах со�
брались строить детский сад, и
вдруг выясняется, что намечен�
ная под объект площадка числит�
ся за лесфондом. Что же касается
фермерских хозяйств, то их бук�
вально душат нехватка сельхоз�
угодий, отсутствие выпасов для
скота, мест для заготовки кормов.

Животноводы постоянно обра�
щаются за помощью к руководст�
ву городского округа, а там лишь
сочувствуют и разводят руками.
Например, фермер Наталья Аку�
линчева держит более ста коров,
спланировала «стратегию разви�
тия» на ближайшую трёхлетку, но
у неё всего 24 гектара, тогда как
для реализации своих задумок ей
требуется не менее 300. И это при
том, что треть сельхозземель у сы�
сертцев совершенно не использу�
ется, там ставят рекорды «уро�
жайности» репейник с борщеви�
ком да лебеда с крапивой.

Так какие же и кому конкретно
следует принять меры, чтобы
включить в хозяйственный обо�
рот в стране огромные террито�
рии? Послушаем на этот счёт
мнение исполняющего обязанно�
сти начальника департамента лес�
ного хозяйства УрФО Сергея
Куплевацкого:

«Единый государственный ре�
естр недвижимости и Государст�
венный лесной реестр, в настоя�
щее время работающие парал�
лельно, необходимо объединить.
Этой проблемой сегодня занима�
ются межведомственные рабочие
группы при Росреестре. Они со�
бирают пакет документов и рас�
сматривают обращения граждан,
выясняя законность или незакон�
ность приобретения земли, про�
водят судебные разбирательства».

Другими словами, эти группы
взяли на себя повседневные хло�
поты чиновников двух реестров,
но отнюдь не занимаются поис�
ком и разработкой эффективных
технологий самого объединитель�
ного процесса. Да, разбор взаим�
ных жалоб и претензий сторон по
объёмам и скорости наверняка
возрастёт. Но этот «выигрыш» не
имеет ничего общего с идеей сли�
яния автономно действующих се�
годня ведомств. А этот механизм,
как уверяет г�н Куплевацкий, и
призваны выработать те самые
рабочие группы Росреестра.

И сколь долго чиновники на�
мерены толочь воду в ступе?

В этом смысле гораздо продук�
тивнее выглядят предложения ру�
ководителей сельхозпредприя�
тий, фермеров и глав городских
округов. На их взгляд, Рослесхозу
нужно в срочном порядке отме�
жевать все свои леса, поставить их
на кадастровый учёт и согласить�
ся с реалиями генеральных пла�
нов территорий.

«Со своей стороны, — развивает
эту мысль Дмитрий Нисковских,
— мы предложили региональным
министерствам АПК и продоволь�
ствия (сейчас у ведомства другое
название. — С.Р.), природных ре�
сурсов и экологии, департаменту
лесного хозяйства на базе нашего
городского округа отработать ме�
ханизм постановки на кадастро�
вый учёт всей земли лесного фон�
да и урегулировать спорные во�
просы с другими правообладате�
лями. Но для того чтобы эту про�
блему сдвинуть с мёртвой точки,
необходимо встречное движение
Рослесхоза, поскольку речь идёт о
собственности Российской Феде�
рации, которой ни правительство
области, ни мы в качестве муни�
ципалитета распоряжаться не мо�
жем. Если этого не сделать, сель�
скохозяйственные угодья продол�
жат зарастать бурьяном, а ферме�
ры будут маяться без земли».

Сергей РЯБОВ,
соб. корр. «Правды».

Свердловская область.

—КОГДА в начале 1990�х начал�
ся развал сельского хозяйст�
ва, нам удалось удержать свой

совхоз, сохранить и нарастить произ�
водство, — рассказывал генеральный
директор агрофирмы «Победа» Виктор
Гречин. — Снижение себестоимости
молока и мяса тормозили высокие за�
траты при заготовке кормов, при возде�
лывании зерновых. Ведь который год
говорим о диспаритете цен, но положе�
ние дел только усугубляется. К примеру,
литр дизельного топлива стоит 46 с
лишним рублей, а литр молока высшего
сорта у нас закупают в среднем по 25
рублей. Стоимость минеральных удоб�
рений за последние годы резко возрос�
ла. А они крайне необходимы для на�
ших почв. Но всё же в зоне рискованно�
го земледелия удалось добиться хоро�
ших урожаев зерновых: собрали по 27,5
центнера с гектара. Заготовили 412 тонн
сена, 11123 тонны сенажа — почти весь
в целлофановой упаковке, заложили
13620 тонн силосной массы, из них бо�
лее 5000 тонн из кукурузы. По расчётам,
на каждую условную голову скота при�
ходится свыше 40 центнеров кормовых
единиц. Это позволит добиться увели�
чения надоев молока и привесов скота
на откорме, которые и сейчас одни из
самых высоких в Псковской области. За
девять месяцев от каждой фуражной ко�
ровы надой молока составил по 4873 кг,
а валовой надой — 3753 тонны, что на
250 тонн больше, чем за такой же пери�
од прошлого года. Среднесуточный
привес молодняка крупного рогатого
скота составил 594 грамма. Это хоро�
ший показатель, учитывая, что мы вы�
ращиваем племенных тёлочек.

Гречин говорил, и за его словами чув�
ствовалась гордость за свой коллектив.
Сам он местный. После школы окон�
чил Себежский сельскохозяйственный
техникум, где выучился на агронома.
Отслужил в армии, продолжил образо�

вание в Ленинградском сельскохозяй�
ственном институте и стал работать
главным агрономом в родном хозяйст�
ве при легендарном директоре Герое
Социалистического Труда Григории
Ивановиче Гецентове. Он выпестовал
Виктора Гречина, который возглавил
агрофирму «Победа» в 1995 году. Нема�
ло было трудностей, но сплочённость
коллектива позволила их преодолеть. 

В хозяйстве много передовиков, на�
граждённых государственными ордена�
ми и медалями, а также отмеченных зо�
лотыми и серебряными медалями
ВДНХ СССР. На них равняется весь
коллектив. 

Нынешний сельскохозяйственный
год был сложным по погодным услови�
ям. Однако трудности лишь добавили
упорства работникам агрофирмы. На
500 га выкосил травы на сено и силос�
ные культуры Вячеслав Федотов. На
прессовании сена отличился механиза�
тор Иван Валуев: 160 тонн, 39% от все�

го заготовленного, а также 869 тонн се�
нажа в упаковке. Михаил Алексеев на
кормоуборочном комбайне заготовил
10254 тонны сенажной массы и 11697
тонн зелёной массы на силос. 

Высоких результатов добилась опера�
тор машинного доения Оксана Громова
с молочно�товарной фермы Нижние
Галковичи, получившая за девять меся�
цев от каждой фуражной коровы по
7009 кг молока. Немногим меньше на�
дои у лучшего оператора машинного
доения с фермы Писковичи Оксаны
Андреевой. На привесах крупного рога�
того скота лучшие результаты у Елены
Бондаренко — по 758 граммов в сутки.

В тепличном комбинате устойчивый
микроклимат, капельное орошение
огурцов и томатов, опыляют растения
пчёлы и шмели. На выращивании и
сборе овощей отличились Валентина
Тихомирова (284,7 т), Елена Герасимова
(268,3 т), Светлана Яковлева (252,5 т) и
Наталья Петрова (111,9 т). Всего выра�

щено 1433 тонны огурцов и томатов.
За всеми показателями упорный труд

механизаторов, животноводов, овоще�
водов. На работу выходят в 4—5 часов
утра. У сельских тружеников свой ритм
жизни, не позволяющий расслабляться.

— Можно понять, насколько сложно
работать в сельском хозяйстве. Люди в
постоянном труде на общественном
производстве, а потом и в домашнем хо�
зяйстве только поспевай. Не каждому
горожанину такая нагрузка по плечу, —
говорит главный агроном агрофирмы
«Победа» Александр Ножка, первый се�
кретарь Псковского райкома КПРФ. —
В нашем хозяйстве подавляющее боль�
шинство тружеников понимают значи�
мость своей работы.  Недавно приняли в
члены КПРФ двух человек из деревни
Писковичи. Все коммунисты несут идеи
социализма в коллектив агрофирмы
«Победа». Это очень важно. Иначе мо�
жет случиться так же, как на Украине,
где в моём родном Донбассе идёт война с
фашизмом, конца которой не видно.
Был там недавно. В Донецкой народной
республике живут мои сестра Галина и
брат Юрий с семьями, ещё много родст�
венников в украинских городах и сёлах.
Народ там отзывчивый. На пропускном
посту на флагах ДНР начертано: «Мы —
русские!».

Александр Ножка в агрофирме «По�
беда» работает уже 18 лет. Здесь освоил�
ся, входит во фракцию КПРФ в Собра�
нии депутатов Псковского района.
Проблемы Псковщины воспринимает
как свои личные.

ЗАО «Агрофирма «Победа» внесено в
десятку лучших овощеводческих хо�
зяйств России, а тепличный комбинат —
в Книгу элиты бизнеса агропромышлен�
ного комплекса Российской Федерации.
Поступь у коллектива твёрдая.

Олег ДЕМЕНТЬЕВ,
корр. «Правды».

Псковская область.

В последние годы
молочное животно�
водство считается од�
ной из приоритетных
отраслей сельского
хозяйства Белгород�
ской области. И оно
оправдывает ожида�
ния. По крайней мере,
чиновников. 

КОРОВЬЕ СТАДО, после
многих лет сокращения,
с 2018 года начало расти

и к нынешнему июлю достигло
95,6 тысячи голов. По темпам
роста производства молочное
животноводство, по итогам по�
лугодия, оставило позади даже
традиционного лидера — сви�
новодство (рост производства
молока — 10,7%, рост произ�
водства мяса свиней — 5,7%). 

Однако если сопоставить
данные за несколько лет, то воз�
никают вопросы. По поголовью
коров область ещё не достигла
уровня 2011 года (тогда их было
более 102 тысяч), а вот произ�
водство молока ныне примерно
на 100 тысяч тонн превышает
результат того времени. Быть
может, в то время дойное стадо
находилось в неудовлетвори�
тельном состоянии? Однако
правительство области оценило
его качество иначе.

В документе «Развитие мо�
лочного скотоводства» (ок�
тябрь 2013 года) правительство
области отрапортовало об ус�
пехах не столько развития,
сколько восстановления отрас�
ли после её погрома в 1995—
2005 годах: «Комплексное ре�
шение в последние годы таких
вопросов, как технологическая

модернизация, использование
скота с высоким генетическим
потенциалом продуктивности
в сочетании с полноценным
кормлением, позволило увели�
чить производство молока в
2011 году к уровню 2005 года на
21,2 тысячи тонн. За этот пери�
од средний надой на корову в
сельхозпредприятиях увели�
чился на 999 кг и составил в
2011 году 4991 кг».

Выходит, что коровье стадо в
2011 году отнюдь не было заху�
далым. Правда, документ
умалчивает о том, что оно за
«отчётный период» стало ещё
на 35 тысяч голов меньше. 

Тогда, в октябре 2013 года,
правительство области поста�
вило перед отраслью задачу: к
2020 году поднять производст�
во молока в области до 610 ты�
сяч тонн в год. При этом пре�
дусматривалось, что «основ�
ной прирост будет получен за
счёт роста продуктивности…
на основе улучшения породно�
го состава». За три года такого
роста продуктивности (2014—
2016) надои в сельхозорганиза�
циях увеличились на 416 кило�
граммов. В 2016 году в области
было получено 542,6 тысячи
тонн молока.

И тут осенью 2016�го белго�
родский губернатор выдвинул
свой «встречный план» разви�
тия молочного животноводст�

ва: выйти за «два�три года» на
уровень производства миллио�
на тонн молока в год (уровень,
на который, замечу, сельское
хозяйство области выходило в
советское время). Последствия
призыва граничат с чудом. Ес�
ли за ШЕСТЬ ЛЕТ «техноло�
гической модернизации и ис�
пользования скота с высоким
генетическим потенциалом
продуктивности» надои в сель�
хозорганизациях выросли на
999 кг, а за первые ТРИ ГОДА
«роста продуктивности на ос�
нове улучшения породного со�
става» — на 416 кг, то за ОДИН
2017 год прибавка в среднем
надое составила почти 780 ки�
лограммов! Рост надоев темпа�
ми, значительно опережающи�
ми прежние, продолжился и в
2018�м, и 2019 году. Тем не ме�
нее советский показатель про�
изводства молока в миллион
тонн и в 2020 году наверняка
окажется недостижимым — за
нынешнее первое полугодие в
области его получили 340 тонн.

Как тут не вспомнить, что по�
сле страшного разорения, кото�
рое принесла гитлеровская аг�
рессия (скажем, в Томаровском
районе Белгородчины из было�
го стада в 5 тысяч голов после
оккупации осталось только 222
коровы), социалистическое
сельское хозяйство РСФСР су�
мело за первое послевоенное

десятилетие восстановить дой�
ное стадо. А поскольку и надои
в советское время тоже повы�
шались, то довоенное произ�
водство молока было восста�
новлено за три года.

Теперь же… После «лихих
90�х» миновало уже два десят�
ка двухтысячных годов, кото�
рые, по заверениям власть
имущих, стали временем «ог�
ромного прогресса», «гигант�
ского рывка». Однако до сих
пор переведённое на капита�
листический путь развития
сельское хозяйство Белгород�
ской области и тем паче Рос�
сии в целом так и не вышло на
дореформенный уровень пого�
ловья коров и производства
молока.

Вызывает сомнения и тот
путь, который избран для раз�
вития молочного животновод�
ства. В советское время, как я
уже отметил, учёные тоже стре�
мились за счёт селекции повы�
сить продуктивность коров. Од�
нако за четверть века — с 1960
года по 1985�й — надои в Белго�
родской области возросли ме�
нее чем на 500 килограммов. А
за два года после призыва Е.С.
Савченко — почти на тонну!
Неужто нынешние учёные на�
столько опережают своих кол�
лег советских времён? А может
быть, дело в другом: при социа�
лизме руководство заботилось

не только о повышении про�
дуктивности, но и о том, чтобы
оно не вышло людям боком? 

При капитализме же с его
зацикленностью на прибыли
хозяевам агрохолдингов куда
«доходней и прелестней»
иметь не 200 тысяч коров (что
потребует строительства новых
ферм и их оборудования), ко�
торые дают по 5 тонн молока,
а, утрируя, 5 тысяч коров, ко�
торые дают по 200 тонн моло�
ка. Насколько полезным будет
для потребителей молоко та�
ких «генномодифицирован�
ных» коров — это вопрос для
бизнеса непринципиальный.
Если учесть, что, к примеру, в
2018 году Роспотребнадзор по
Белгородской области забра�
ковал 158 партий пищевой
продукции, среди которой
38,3% составляли молоко и
молочные изделия, то опасе�
ния насчёт морального облика
бизнесменов не покажутся бе�
зосновательными.

И ещё один штрих. Если в
советское время цены на моло�
ко были десятилетиями неиз�
менны, то в этом году молоко
является лидером не только по
производству, но и по росту це�
ны — с начала весны до конца
сентября она выросла на 6,5%.
А с 2013 года рост потребитель�
ской цены на молоко превы�
сил 35%. Вероятно, так, за счёт
потребителей, и создаётся «ин�
вестиционная привлекатель�
ность» молочного животно�
водства, о необходимости ко�
торой так охотно говорят бел�
городские чиновники.

Виктор ВАСИЛЕНКО.
г. Белгород.

● Виктор Гречин в поле.

● Заготовка кукурузы.

Арктические широты считаются зоной рискованного
земледелия. Получить хороший урожай сложно: суро�
вая погода и вечная мерзлота. Но северные аграрии
ухитряются выращивать всё, что душе угодно: хочешь
— клубнику, а хочешь — абрикосы. По вкусу фрукты и
ягоды ничуть не уступают южным. Только поспевают в
конце сентября, сообщает «Дайджест Арктики».

О вполне благополучном в советское время ово�
ще�молочном совхозе «Брусянский», что в Белояр�
ском районе на юге Свердловской области, сего�
дня напоминает лишь облупленный дорожный ука�
затель с названием предприятия и выцветшими
изображениями головы рогатой бурёнки, молочно�
го бидона и огромного кочана капусты.

Твёрдая 
поступь 

«Победы»
У кого получается

Девяностый год уверенно шагает по жизни ордена Трудового
Красного Знамени ЗАО «Агрофирма «Победа», раскинувшее
свои владения рядом с городом Псковом. Молоко, мясо, карто�
фель, капуста, свёкла, морковь, огурцы, томаты — далеко не
полный перечень продукции, поступающей круглый год на при�
лавки магазинов Пскова и Псковской области, Санкт�Петербур�
га, других регионов. В фирменных магазинах и торговых точках
выстраиваются очереди за овощами и картофелем агрофирмы.

Много шума...
Идеал агробизнеса: коров поменьше, 

молока побольше и подороже


